
Все русские революции начинались 
с транспорта. В 1905 году — со всерос-
сийской стачки железнодорожников, в 
феврале 1917-го — с того, что те же же-
лезнодорожники не завезли в Москву и 
Петербург ржаную муку. А на 5 декабря 
2015 года запланирована всероссийская 
акция протеста дальнобойщиков, кото-
рую решили организовать и возглавить 
коммунисты. Они же призвали присоеди-
ниться к акции профсоюзы и весь трудовой 
народ. А Алексей Навальный пообещал 
подготовить листовки и другие агитаци-
онные материалы для дальнобойщиков. 
Если вспомнить о том, какого шороха уже 

навели протесты водителей фур, сопрово-
ждаемые частичным перекрытием дорог в 
Подмосковье, Петербурге и Ленинградской 
области, Волгограде, Самаре, Челябинске, 
Екатеринбурге, Орле, Липецке и Сарато-
ве, то не трудно предположить, что их со-
вместная акция может привести сначала к 
транспортному коллапсу, а потом и к бунту с 
непредсказуемыми последствиями. Может 
ли недовольство перевозчиков системой 
взимания платы с больше-
грузов «Платон» обернуть-
ся новой революцией? 

Читайте 3-ю стр.
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ВСЛЕД ЗА ХУРГАДОЙ ПРОЩАЕМСЯ С АНТАЛЬЕЙ?

КАК РОССИЯ 
ОТВЕТИТ ТУРЦИИ 
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ВВС Турции сбили российский военный са-
молет. Сбили не случайно — сбили осознанно. 
Чего-то подобного не было не просто давно — 
очень давно. Мы привыкли думать, что в «90-е 
годы кто угодно мог вытереть о Россию свои ноги». 
Но даже в 90-е годы политики и военные стран 
НАТО остерегались открыто связываться с одной 
из двух самых крупных ядерных держав мира — 
даже несмотря на то, что возможности проверить 
нас на прочность сами шли к ним в руки. 

В 1999 году британский генерал Майкл Джек-
сон получил от своего американского начальника 
по НАТО генерала Уэсли Кларка приказ блокиро-
вать занявших аэродром в Приштине российских 
десантников. Приказ начальника — закон для под-
чиненного. Но англичанин в самой резкой форме 
отказал американцу, заявив ему: «Я не собираюсь 
начинать для вас третью мировую войну!» 

Почему англичанин испугался, а Турция не 
испугалась? Почему ее лидер Эрдоган — тот 
самый Эрдоган, который еще недавно в пику 
Западу подписывал с Путиным соглашения о 
строительстве газопроводов, — осознанно пошел 
на обострение? Почему он рискнул совершить акт 
войны — давайте называть вещи своими именами 
— против России? На что именно рассчитывает 
турецкий президент? 

Все эти вопросы имеют свои ответы. Эрдо-
ган считает, что Россия наступила на его самую 
чувствительную мозоль. Эрдоган убежден, что, 
приняв прямое военное участие в сирийском 
конфликте на стороне ненавистного ему Асада, 
Россия вмешалась не в свое дело и должна быть 
за это наказана самым жестким, жестоким и зре-
лищным образом. 

Эрдоган думает, что самый ловкий и эффек-
тивный способ сделать это — столкнуть лбами 
Россию с союзниками Турции по НАТО. Вполне 
себе дворовая логика, вполне понятная бывшему 
в детстве «дворовым пацаном» Владимиру Пу-
тину: разбить в кровь лицо камнем мальчику из 
соседнего двора, а потом убежать и спрятаться 
за спинами пацанов постарше. Эрдоган хочет 
взять Россию «в клещи». 

Читайте 2-ю стр.
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СУ-24, СБИТЫЙ  
В ТУРЦИИ,  
ЖДАЛИ В ЗАСАДЕ 

Российский самолет Су-24, сбитый во вторник 
утром у турецко-сирийской границы, по данным 
Минобороны РФ, находился на высоте 6000 ме-
тров исключительно над сирийской территори-
ей, что зафиксировали средства объективного 
контроля. Однако турецкий генштаб утверждает, 
что российский Су-24 пересек границу провин-
ции Хатай, а затем снова вернулся в сирийское 
воздушное пространство. Официальный пред-
ставитель турецких властей заявил, что россий-
ский бомбардировщик был сбит, для того чтобы 
защитить суверенитет страны. 

Читайте 2-ю стр.

НАИНА ЕЛЬЦИНА: МОИ 90-е
Супруга первого Президента России: 

 «Уверена, что музей Ельцина будет правдивым. 
Сделали бы его другим — Борис бы нам этого не простил» 

ИЗ ФУРЫ РАЗГОРИТСЯ ПЛАМЯ
Смогут ли коммунисты в соавторстве  

с дальнобойщиками начать новую русскую революцию

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
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ТЕРРОРИЗМ:  
СТРАХИ И РЕАЛЬНОСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Андрей МОВЧАН, 

руководитель экономической 
программы Московского  

центра Карнеги

■ ВАЛЕРИЯ готовит большое концертное 
шоу, которое хочет сделать семейным. «МК-
Бульвар» встретился с певицей и погово-
рил с ней о радости, слезах и материнском 
счастье.

■ КИМ КАРДАШЬЯН призналась в том, что 
ее раздражает беременность. «МК-Бульвар» 
выяснил, чем именно недовольна американ-
ская звезда, и вспомнил других известных 
мам, которым не понравилось интересное 
положение.

■ А ТАКЖЕ: Дэвид Бекхэм стесняется сво-
ей сексуальности, Мила Йовович узнала, 
как будет выглядеть в старости, звездные 
наряды, которые вызвали недоумение, и 
многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ВИДЕО  
 на сайте

  

В Россию вернулась эпоха Ельцина — 
вернулась, правда, не навсегда, а только 
на один день. Когда в эту среду в Екате-
ринбург прилетят Путин и Медведев, они 
будут пребывать в этом городе не только 
в статусе действующих руководителей 
Российского государства, но и в статусе 
паломников. Паломников, отдающих дань 
памяти человеку, с которого, собственно, и 
началась история современной России, — 
первому Президенту РФ Борису Ельцину. 

Открытие в столице Урала центра Ельцина 

стало самым настоящим праздником для мно-
жества тех людей, кто с ностальгией вспоми-
нает его эпоху. Но для одного человека это со-
бытие будет иметь до пронзительности личный 
характер. При жизни Бориса Ельцина его супру-
га Наина была для него самой главной опорой. 
А сегодня она стала главной хранительницей 
памяти о первом Президенте России, защитни-
цей его политического наследия. В преддверии 
торжеств в Екатеринбурге Наина Ельцина дала 
эксклюзивное интервью «МК». 

Читайте 4-ю стр.

И почему не отвечать 
нельзя 

«Те, кто стрелял по самолету, 
готовились к этой акции, изучали 
маршруты российской авиации»
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ВИДЕОПОДРОБНОСТИ  
 на сайте   

ОТКРЫТОЕ 
ПИСЬМО: 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
В ОПАСНОСТИ!
Леонид Рошаль и его 
коллеги обратились 
к Федеральному 
собранию

ВЫПЛАТУ ПОСОБИЙ ПЕРЕВЕДУТ  
НА НОВОГОДНИЙ ГРАФИК 

Из-за новогодних празд-
ников в декабре изменится 
график доставки социальных 
выплат москвичам.

Как рассказали «МК» в 
Департаменте социальной 
защиты населения города, 
в декабре почтальоны при-
несут социальные доплаты к 
пенсиям и пособия отдельным 
категориям граждан раньше 
обычного. Так, в Москве с 3 по 
13 декабря доставка будет про-
изводиться по установленному 
графику. А 14 декабря деньги 
принесут сразу за 14, 15 и 16-е 
числа, 15 декабря — за 17 и 18 

декабря. В Троицком и Ново-
московском округах денежные 
пособия будут доставлять с 4 
по 20 декабря.

Как пояснили в Пенсионном 
фонде РФ, изменения связа-
ны с грядущими новогодними 
праздниками. Обычно в по-
следний месяц года все со-
циальные выплаты за декабрь 
и первую половину января вы-
плачиваются досрочно — до 
конца декабря, чтобы у людей 
на руках к Новому году были 
деньги. Кроме того, необхо-
димо заранее закрыть выплат-
ный год. 

СМЕРТЬ НЕРОЖДЕННОГО РЕБЕНКА 
СТОИЛА ВРАЧАМ 1,5 МЛН РУБЛЕЙ
За ненадлежащее исполне-

ние профессиональных обя-
занностей, повлекших гибель 
еще не рожденного малыша, 
придется ответить перед зако-
ном врачу-гинекологу. Убитая 
горем мать сумела добиться 
привлечения эскулапа к уго-
ловной ответственности. 

Как стало известно «МК», в 
2013 году 33-летняя москвич-
ка, юрист по профессии, узна-
ла, что станет мамой во второй 
раз. У нее уже растет дочь, а 
вторая беременность должна 
была закончиться рождением 
сына. Наблюдаться женщина 
ходила в один из филиалов 
клинико-диагностического 
центра №4 на Беловежской 
улице. Здесь вели ее первую 
беременность. 

На 32-й неделе на УЗИ в 
КДЦ ей поставили тревожный 
диагноз — фетоплацентарная 
недостаточность. Но медики 
почему-то не придали этому 
должного значения. Диагноз 
не снимался до 37-й недели, 
а 15 апреля на приеме врач 
решила не госпитализировать 
пациентку, лишь прописала 
таблетки. 15 мая женщина 
пришла повторно. Врач На-
талья Шкляева консультации 
сделала ей УЗИ, которое вы-
явило маловодие и обвитие 
пуповиной. Но акушер снова 
решила не направлять бере-
менную в стационар. Свое 
решение она объяснила про-
сто: мол, осталось доходить 
всего нечего — «вот при ро-
дах и ляжешь в медучрежде-
ние». А через несколько дней 
после приема беременная 
неожиданно перестала чув-
ствовать шевеление малыша. 

Первоначально она решила, 
что мальчик просто затих, что 
бывает перед родами. Но спу-
стя сутки, когда шевеления 
не возобновились, женщина 
отправилась на платное УЗИ. 
Там ей сообщили, что ребенок 
умер. Безутешная мать увере-
на, что если бы не халатность 
гинеколога, ее ребенок был бы 
жив. «Я хочу, чтобы врачи за-
думались, как они работают и 
какую ответственность берут 
на себя, наблюдая беремен-
ных женщин. А врач даже не 
извинилась передо мной», — 
негодует женщина. 

Специалисты после прове-
денной экспертизы подтвер-
дили, что врачи недооценили 
опасность фетоплацентарной 
недостаточности. По их про-
гнозам, в случае госпитализа-
ции выживание при таком диа-
гнозе составляет 90%. Доктор 
Шкляева стала фигурантом 
уголовного дела о причине-
нии тяжкого вреда здоровью 
по неосторожности в связи с 
ненадлежащим исполнени-
ем должностным лицом своих 
профессиональных обязанно-
стей. А в ходе расследования 
в поликлинике 143 были про-
ведены обыски и выявлены 
различные нарушения в ра-
боте — ненадлежащим обра-
зом заполненная медицинская 
документация, медсправки 
с оттисками печатей других 
организаций, отступления 
от санитарно-гигиенических 
требований. 

Кстати, молодая мать уже 
выиграла иск на полтора мил-
лиона рублей в гражданском 
процессе против медучреж-
дения.

ДНЕВНИК 
АЛЕКСАНДРА 

III ПРИШЛОСЬ 
ПРОЧИТАТЬ 
СЫЩИКАМ 

Сенсационную находку, 
совпавшую с началом ра-
бот по экспертизе остан-
ков русского императора 
Александра III, сделали 
сотрудники Московского 
уголовного розыска. Им 
удалось пресечь прода-
жу... дневника великого 
князя Александра Алек-
сандровича!

Как сообщил «МК» офи-
циальный представитель 
ГУ МВД по Москве Андрей 
Галиакберов, сыщиками 
был задержан мужчина, 
пытавшийся сдать книги на 
реализацию в аукционный 
дом. Он пояснил, что книги 
хранились дома и приобре-
тались еще родителями у 
неизвестного ему гражда-
нина. Сотрудники полиции 
изъяли «памятные книжки» 
(аналог ежедневников) на 
1888 и 1892 годы. Ори-
ентировочная стоимость 
каждой составляет около 
30 тыс. рублей. 

Самый ценный экспонат 
этой коллекции — «памят-
ная книжка на 1864 (висо-
косный) год», являющаяся 
собственноручным днев-
ником великого князя Алек-
сандра Александровича. В 
нем он расписывал каждый 
свой день: во сколько вста-
вал, как пил кофе, с кем 
встречался. Экспертиза 
подтвердила подлинность 
находки, ориентировочная 
стоимость которой состав-
ляет около 3 млн. рублей.

Выяснилось, что анти-
кварные издания должны 
были находиться в Государ-
ственном архиве. Однако 
заявлений в правоохрани-
тельные органы о краже не 
поступало. Скорее всего, 
из архива эти раритеты 
пропали еще в 80-х годах.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

ГАРФ Сергей МИРОНЕНКО:
— Могу подтвердить, что 

эта «памятная книжка» ве-
ликого князя Александра 
Александровича хранилась 
в наших фондах и была 
украдена много лет назад. 
Могу сказать, что еще лет 
10 назад наши сотрудники 
обнаружили пропажу «па-
мятной книжки», после чего 
в МВД была направлена 
соответствующая инфор-
мация с просьбой принять 
меры к поиску такого рари-
тета. Именно на основании 
нашего заявления сотруд-
ники полиции знали все 
«приметы» исчезнувшего 
из архива ценнейшего до-
кумента.  

Продолжение 
темы на 3-й стр.

составит надбавка 
к пенсии одинокого 
жителя Московской 
области с 1 января 
2016 года. Как стало 
известно «МК», губер-
натор Подмосковья 

Андрей Воробьев распорядился внести поправки в областной 
бюджет, предполагающие надбавку 700 рублей ежемесячно 
к пенсиям одиноких пожилых людей, получающих менее 16,8 
тыс. рублей в месяц. Речь идет о пенсионерах старше 70 лет, 
которые не имеют близких родственников. По данным об-
ластного правительства, в регионе проживает 81 500 человек, 
которым полагается соответствующая надбавка.

700 руб.
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Путин и Эрдоган  
на «Большой двадцатке». 
Всего десять дней назад.

Бомбардировщик Су-24 взлетает с российской 
военной базы в Латакии.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ



СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ

По задумке турецкого президен-
та, с одной стороны на Россию 
должно давить НАТО: «Не тронь 
члена нашего альянса! У нас пункт 

о коллективной самообороне!» А с другой — 
Турция, Саудовская Аравия, другие силы на 
Ближнем Востоке, в основе политики которых 
лежит принцип «лучше ИГИЛ, чем Асад», ну и, 
собственно, сам ИГИЛ. В силу переплетения 
самого разного рода интересов — финансового, 
геополитического, религиозного, эмоциональ-
ного — Эрдоган хочет, чтобы Россия ушла из 
Сирии, поджав хвост. 

Однако при всей своей исключительной 
важности все эти темы сейчас — темы второго 
плана. Тема первого плана сейчас одна: как 
Россия может дать достойный ответ Эрдогану, 
не начав при этом третью мировую войну, не по-
вредив собственным интересам и не испортив 
вчистую отношения с Турцией на долгие годы 
вперед. 

Начну с обоснования необходимости такого 
ответа — в самом жестком и «убедительном» его 
варианте. Некогда продекларированный ВВП 
тезис «слабых бьют» — это не блажь Владимира 
Путина. «Слабых бьют» — это основной закон 
мировой политики. 

Я был против прямого вовлечения России 
в сирийскую войну. Но сейчас все разговоры в 
формате «надо ли нам было — не надо ли было» 
носят уже совсем отвлеченный и академический 
характер. Выбор сделан. Пути назад нет. России 
не бросили перчатку, которую, в зависимости от 
желания, она может либо поднять, либо не под-
нять. России бросили вызов, на который она не 
может не ответить. Своими действиями Эрдоган 
создал предельно опасный прецедент — пре-
цедент, который должен окончиться не так, как 
хочется турецкому президенту. 

Это не значит, что я выступаю за демон-
стративное, показательное наказание Турции. 
Сценарий дальнейшего развития, который я 
считаю наиболее оптимальным, таков: прово-
дится тщательное расследование трагедии. 
Если слова Путина о том, что самолет был не 
над турецкой территорией, подтвердятся, то 
Турция должна принести свои извинения и ком-
пенсировать потери — те из них, которые можно 
компенсировать. 

Осуществим ли подобный сценарий? Не 
знаю. Но даже если он вдруг осуществится, 
он будет отражать лишь внешнюю суть вещей, 
эндшпиль запутанной закулисной дипломатиче-
ской игры. Если же говорить о содержательных 

задачах, которые сейчас должен решить Путин, 
то их, на мой взгляд, три. 

Задача первая — она же самая важная: 
Турцию надо любым способом «убедить», что 
так делать не надо. Задача вторая: Турцию надо 
отрезать — по крайней мере в этом вопросе — от 
ее союзников по НАТО. Поток обвинений в связях 
с ИГИЛ, который Путин обрушил на Турцию в ходе 
своей встречи с королем Иордании, — это вовсе 
не эмоциональный всплеск. Это единственный 
грамотный стратегический ход, открытый для 
Москвы в этой ситуации. 

Эрдоган пытается натравить НАТО на Рос-
сию. Мы должны попытаться вбить клин между 
Эрдоганом и НАТО. С точки зрения Эрдогана, 
поддерживая неофициальные, но тесные свя-
зи с ИГИЛ, он оказывает добрую услугу и себе 
самому, и Турции. Но я что-то сомневаюсь, что, 
например, Франция после терактов в Париже 
способна рассматривать поддержку ИГИЛ как 
нечто достойное одобрения. 

Такие настроения внутри НАТО — шанс для 
Москвы. Шанс, в который мы обязаны вцепиться 
чем только можно. Получится ли это у нас? Опять 
же не знаю. Внутри НАТО есть и силы, которые в 
душе аплодируют Эрдогану. Думаю, однако, что 
гораздо больше там прагматиков. Весь вопрос 

в том, какую именно позицию эти прагматики 
сочтут наиболее прагматичной. 

Задача третья. Выполняя первые две за-
дачи, мы должны умудриться не разругаться 
с Турцией так, как мы разругались с Украиной 
— вдрызг, без малейшей надежды на примире-
ние в ближайшие годы. В отличие от Украины я 
отношусь к Турции без малейшего намека на 
сентиментальность. Сантименты в отношении 
Анкары после того, что произошло — «удара 
в спину», как это охарактеризовал Путин, — 
вообще неуместны. В основе моего призыва 
к долгосрочной стратегической умеренности 
лежит голый прагматизм. 

Одной Украины достаточно. Нам не нужен 
сплошной «пояс врагов» в Черноморском регио-
не. Я не берусь рассуждать о том, чего у России 
и Турции сейчас больше — противоречий или 
сходных интересов. Я не буду преждевременно 
оплакивать все то хорошее, что было достигнуто 
в наших отношениях в последние годы: тесные 
и взаимовыгодные экономические связи, без-
визовый режим, привычка россиян отдыхать на 
турецких курортах. 

Я скажу лишь одно: долгосрочный конфликт 
в стиле «стенка на стенку» в корне противоречит 
фундаментальным национальным интересам 
России. Конечно, одновременно он в корне про-
тиворечит и фундаментальным национальным 
интересам Турции. Но со своими интересами 
турки пусть разбираются сами. 

Наша задача — держать в голове: эмоцио-
нальная и многолетняя ссора с Турцией не толь-
ко серьезно ограничит возможности Москвы 
в сфере внешней политики, но и чревата для 
нас неприятными последствиями в плане вну-
тренней политики. Расшифровывать этот мой 
тезис, думаю, не надо. И вообще: надо помнить, 
что Турция — это не только Эрдоган. Нельзя, 
чтобы последствия авантюризма нынешнего 
авторитарного и все более экзальтированного 
президента Турции отравили отношения Москвы 
и Анкары на десятилетия вперед. 

У меня нет ни малейшего представления, 
как именно Путин сумеет выйти из нового кри-
зиса, который неожиданно «нагромоздился» 
поверх тех кризисов, к которым мы уже успе-
ли привыкнуть. Задачи, стоящие сейчас перед 
Президентом РФ, сродни тем, что стоят перед 
канатоходцем. Россия должна наказать Турцию, 
не рассорившись при этом с Турцией. Путину не 
позавидуешь — даже несмотря на то, что влезать 
в «сирийскую игру» его никто не заставлял. 

P.S. Сергей Лавров отменил свой визит в 
Турцию. Скорее всего не состоятся и российско-
турецкие консультации по газовым вопросам. 
МИД РФ не рекомендует гражданам нашей стра-
ны посещать Турцию. В иные времена любое из 
этих событий тянуло бы на сенсацию. Но сейчас 
времена особые — времена, когда особую ак-
туальность вновь приобретают такие простые и 
одновременно такие страшные слова как «лишь 
бы не было войны».

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Турецкая сторона утверждает, что Су-24 
был сбит истребителями F-16. При этом самолет-
нарушитель перед этим якобы предупреждали 
10 раз. 

Как вообще происходит такое предупрежде-
ние? Специалисты утверждают, что это возможно 
сделать с помощью радиолокатора. То есть ту-
рецкая сторона настраивается на частоту радио-
связи самолета-нарушителя и предупреждает 
его о незаконном пересечении границы. 

Кроме того, Турция могла поднять истре-
битель, который настроился бы на специальные 
частоты, используемые в случае форс-мажорных 
обстоятельств. На них непосредственно летчик 
летчику имеет возможность передать информа-
цию о том, что тот залетел в чужое воздушное 
пространство. Этот же летчик, поднятый на пере-
хват нарушителя, должен визуально, с помощью 
специальных знаков — покачиванием крыльями, 
другими маневрами — объяснить, что его визави 
нарушил границу. 

Все это общепринятые в мировой практи-
ке приемы. Вызывает большое сомнение, что 
все они были использованы, так как, по инфор-
мации той же турецкой стороны, российский 
самолет находился на их территории не более 
10–11 секунд. 

Скорость Су-24 около 1500 км/ч. Судя по 
карте, фиксирующей нарушение границы, кото-
рую представил турецкий генштаб, наш самолет 
залетел внутрь Турции примерно на 2,5 км. То 
есть этот отрезок он должен был преодолеть 
примерно за 6–7 секунд. И за это время тур-
ки успели предупредить российский Су-24 о 

нарушении границы около 10 раз? И мы должны 
этому поверить?

Скорее здесь просматривается совсем дру-
гая тенденция. Как считает эксперт «МК» — в не-
давнем прошлом один из командующих крупным 
соединением ПВО: «Те, кто сбил российский 
Су-24, с земли или с воздуха — не важно, четко 
изучили, как летают наши бомбардировщики 
и штурмовики. Они готовились к этой акции, 
вплоть до того, что ждали его, устроив засаду, 
и били специально, зная, что самолеты летают 
по этому маршруту. Я с тревогой ждал этого 
момента, хотя и надеялся, что потерь с нашей 
стороны не будет. Думаю, это стало возможным 
потому, что наступило успокоение: нас ведь ни-
кто не трогает! И главное: наступила усталость, 
так как в сирийской операции слишком большая 
нагрузка на каждого летчика. Летные экипажи 
надо чаще менять: отвоевал 7–10 дней, вывозите 
его на море, пусть отдохнет, и только потом воз-
вращайте назад». 

То, что уничтожение российского Су-24 
факт не случайный, косвенно подтверждают и 
события последних нескольких недель. Напом-
ню, что на прошлой неделе МИД Турции вызвал 
российского посла, чтобы выразить протест по 
поводу бомбардировок самолетами ВКС РФ тур-
команских деревень на севере Сирии (сирийские 
турки, этнические туркмены, проживающие на 
территории современной Сирии).

Однако, как считает ряд экспертов, это лишь 
повод, на самом деле Турции не нравится, что 
боевые действия в Сирии все более приближа-
ются к ее границам. Кроме проблемы беженцев 

для Турции возникает и другая проблема: ей 
становится все труднее оказывать помощь бое-
викам ИГИЛ (запрещено в России), которых — и 
это давно не секрет — она неофициально под-
держивает. В связи с чем в последнее время на 
турецко-сирийской границе Турция активно зани-
мается созданием туркоманских поселений. Как 
считают специалисты, это делается в том числе 
и для того, чтобы организовать здесь зону не-
стабильности, через которую легче будет и самой 
Турции, и США осуществлять поддержку ИГ. 

По предварительной информации, один из 
пилотов Су-24, которые катапультировались, по-
пал как раз в руки местных туркоманов. А сбитый 
самолет упал на палаточный лагерь в деревне 
Ямади в Латакии, где временно пребывают эти 
переселенцы. 

Интересно, что недавно турецкие СМИ бо-
дро отрапортовали, что туркоманы под прикры-
тием турецких самолетов F-16 и американских 
F-15S отвоевали две сирийские деревни, удер-
живаемые боевиками ИГ. По мнению турецких 
СМИ, это начало похода на Алеппо. 

И тут возникает вопрос: чей это «поход»? 
И почему он странным образом совпал с опе-
рацией сирийских правительственных войск, 
которые движутся на этот крупнейший город 
при поддержке российской авиации? Какова 
роль в этом «походе» турецких F-16 и особенно 
американских F-15S? Зачем именно F-15S были 
переброшены недавно для поддержки турецких 
ВВС в этот район? Ведь F-15S по своим задачам 
призваны осуществлять противодействие авиа-
ции противника, а у ИГ своей авиации нет. 

Сам собой напрашивается вывод: главным 
противником для турецких ВВС и пришедших 
к ним на подмогу американских F-15S в этом 
регионе может быть только авиация Сирии и 
России. И турецкие ВВС, уничтожая наш Су-24, 
действовали против него именно как против 
неприятеля, несмотря на то что Турция входит 
в коалицию с США по борьбе с терроризмом, с 
которой Россия подписала соглашение о предот-
вращении инцидентов в воздухе. 

Более того, пока выясняли обстоятельства 
гибели российского Су-24, правозащитники из 
Сирийского центра мониторинга прав человека 
сообщили агентству Reuters, что в провинции 
Латакия, недалеко от контролируемой прави-
тельством Сирии территории, противотанко-
вой ракетой сбит еще и российский вертолет. 
Возможно, это тот самый вертолет, который 
занимался поиском катапультировавшихся 
российских летчиков. Однако информация о 
сбитом вертолете на момент подписания но-
мера официального подтверждения еще не 
получила. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Журналист международной редакции 
ТАСС Александр Елистратов, кото-
рый вместе с еще двумя коллегами 
с телеканала Russia Today попал под 
минометный обстрел недалеко от 
сирийского города Сальма, приехал в 
командировку в Сирию всего несколько 
дней тому назад.
Также установлена связь с журналиста-
ми с телеканала RT Саргоном Хадайя и 
Романом Косаревым. Своим коллегам 

в Москве они сообщили, что живы-
здоровы.

— Александр Елистратов уехал в Сирию не-
сколько дней назад в командировку. Он арабист 
из международного отдела. Да, он попал под 
обстрел, — сообщили «МК» знакомые журна-
листа. По их данным, он получил осколочные 
ранения. 

В то же время журналисты телеканала RT 
Саргон Хадайя и Роман Косарев, которые так-
же получили ранения, уже успели связаться с 

московской редакцией. В настоящее время они 
находятся в медсанчасти.

— Мы с ними все время поддерживаем 
связь. Они сообщили, что живы-здоровы, — рас-
сказали «МК» в пресс-службе телеканала. 

По некоторым данным, журналисты на-
правлялись на трех автомобилях на высоту 
Аль Зуаек. Первая машина с журналистами 
успела проскочить. Еще две были обстреляны 
террористами с горы Нуби.

Дарья ФЕДОТОВА.

В СИРИИ РАНЕНЫ НАШИ ЖУРНАЛИСТЫ
«МК» подтвердили, что репортеры были обстреляны боевиками
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ТУРЦИЯ  
НЕ ОПОЗНАЛА 
САМОЛЕТ?
Эксперты объяснили, почему 
мог быть сбит российский 
Су-24

В ситуации со сбитым неподалеку 
от Латакии российским самолетом 
немало неясностей и расхождений в 
оценках, однако одно известно точно: 
инцидент с Су-24 не принесет ничего 
хорошего российско-турецким отно-
шениям. Такую точку зрения в разгово-
ре с «МК» озвучили эксперты.

«Это однозначно охладит отношения 
между Россией и Турцией, — поясняет «МК» 
востоковед Гумер ИСАЕВ. — Тем более ни 
одна из сторон не признает своих ошибок. 
Турецкая сторона настаивает на том, что 
российский самолет нарушал, и не один раз, 
воздушное пространство Турции и не откли-
кался. Наши эксперты говорят, что вряд ли он 
залетал к туркам. Надо не забывать важный 
момент: визит Лаврова в Турцию (переговоры 
главы МИД РФ с турецким коллегой были  на-
мечены на 25 ноября, но вскоре их отменили. 
— «МК»). Такие события военного характера 
задают тон официальной встрече».

Анкара настаивает на том, что Су-24 ле-
тел без опознавательных знаков. «Нынешняя 
ситуация, по официальным высказываниям 
турецкого руководства, заключается в том, 
что самолет российского происхождения не 
реагировал и не выявлял свою государствен-
ную принадлежность, — поясняет «МК» ту-
рецкий политолог, доцент Университета 
экономики и технологий TOBB в Анкаре 
Тогрул ИСМАИЛ. — Наши самолеты сбили 
самолет, не зная, что он принадлежит РФ. 
Турецкая сторона не хочет противостояния с 
Россией, но в своем воздушном пространстве 
Анкара очень жестко реагируют на разные 
действия». Аналитик также пояснил: «Су-24 
есть на вооружении у сирийских ВВС тоже. 
Если самолет неопознаваем и не отвечает 
на требования уйти с территории, то турки 
будут его сбивать в любом случае. Тем более 
наши военные все-таки опираются на то, что 
российский пилот такого не допустит». 

Несколько лет назад Анкара изменила 
правила в случае вторжения в ее воздушное 
пространство. Напомним, что в 2012 году 
Сирия сбила турецкий самолет. По распоря-
жению турецких властей с тех пор любой 
неопознанный авиаобъект, летящий с терри-
тории Сирии, рассматривается как военная 
угроза. «Велась дискуссия и о буферной зоне 
(7 километров), но она не была установлена, 
— заявил «МК» первый вице-президент 
Центра политических технологий Алексей 
МАКАРКИН. — Ситуация такова: бои идут 
в приграничных районах. Соответственно, 
из Турции идут подразделения сирийской 
оппозиции, для которых этой границы дей-
ствительно не существует. Они ее спокойно 
переходят. В районе этой границы находится 
место расселения туркмен, которых турки 
патронируют». 

«Это произошло в Латакии, — также по-
ясняет политолог. — Это как раз стратеги-
чески важная территория для алавитов и 
для Асада. Соответственно, если Россия 
опирается на общину алавитов, то она волей-
неволей сталкивается с теми общинами, 
которые находятся рядом. Туркменская об-
щина живет рядом с границей, и она ведет 
борьбу с режимом Асада, при этом угрожая 
неформальной алавитской столице, которой 
является Латакия... Сомневаюсь, что рос-
сийские самолеты вошли умышленно в воз-
душное пространство Турции. Но если идет 
война и если объектом для ударов становятся 
приграничные территории, то на каком-то 
этапе неизбежно самолет окажется на другой 
стороне границы. Тем более турки крайне не-
гативно относятся к тому, что Россия воюет 
с сирийскими туркменами».

Игорь СУББОТИН.

c 1-й стр.
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...ЖДАЛИ В ЗАСАДЕ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Поздравляю, Фотопес. Са-
мый практичный подарок 

на свадьбу — избавить молодоженов от 
лишних трат (на водителя, на свадебного 
фотографа). Именно такой и преподнес-
ла американским новобрачным  Джошу и 
Эдди Бернетт их собака Райдер. Камеру 
закрепили на ошейнике, и преданный 
пес честно запечатлел все — от сборов 
невесты до прогулки по заснеженной 
горе Рон. Свадьба глазами собаки стала 
хитом YouTube (более 330 тысяч просмо-
тров), несмотря на годичную давность 
(первый год совместной жизни оказался 
настолько медовым, что у молодых  дош-
ли руки выложить снятый домашним лю-
бимцем клип в Сеть только сейчас).

КАДР

На 66% увеличился по-
купательский спрос на 
литературу по истории 
и современному поли-
тическому устройству 
России, на 36% и 18% — по 
политическому устрой-
ству зарубежных стран 
и по мировой экономике 
соответственно. Интере-
суются жители столицы и 
комментариями к кодексам и 
законам России: их продажи 
по сравнению с прошлым 
годом увеличились почти в 
три раза. Таковы данные ана-
литического исследования, 
проведенного Ассоциацией 
книгораспространителей 

независимых государств и 
«Московским Домом книги».
Как рассказали «МК» авторы 
исследования, по коли-
честву проданных экзем-
пляров лидирует учебная 
литература (больше трети от 
общего объема). На втором 
месте детские книги — 20%, 
немного отстают художе-
ственная (19%) и полити-
ческая (14%) литература. 
При этом 9% приходится 
на научно-технические из-
дания, а на покупку книг по 
культуре и искусству — лишь 
2% от общего объема про-
даж. «Книги всегда отража-
ют настроение общества, 

отсюда и всплеск интереса 
к данной тематике. В первых 
строчках рейтинга про-
даж — книги Старикова, 
Радзинского, Примакова, 
— говорит президент 
Ассоциации книгораспро-
странителей независи-
мых государств Надежда 
МИХАЙЛОВА. — А детские 
книги — единственный 
жанр, в котором количество 
продаж не падает. Больше 
того — по сравнению с тем, 
что было 10 лет назад, ко-
личество названий детской 
литературы увеличилось в 
два раза. Как ни парадок-
сально, не хватает книг для 
подростков, которые дали 
бы им ответ, как жить в этом 
мире, помогли бы выстроить 
отношения между собой, с 
родителями, учителями».

ЦИФРА

составил средний чек 
в книжных магазинах 

Москвы в 2015 году530 руб.

Деятельность Путина одо-
бряют 88% россиян. Об этом 
свидетельствует ноябрьский 
опрос ВЦИОМ. Интересно, что 
доверием к главе государства 
в последнее время прониклись 
и самые беднейшие слои рос-
сийского общества, которые 
ранее всегда относились к 
власти более скептически, чем 
все остальные. Если в ноябре 
2013 года работу президента 
оценивали позитивно лишь 
45% малообеспеченных, то 
сейчас среди них Путина под-
держивают уже 82%.
С чем связан такой парадокс: 
уровень жизни падает, а до-
верие к главному человеку во 
власти возрастает двукрат-
но? Об этом «МК» спросил 
у замдиректора Центра 
политических технологий 
Алексея МАКАРКИНА.
— Наши самые бедные тра-
диционно — самые гордые. 
И последние два года дали 
им повод гордиться страной. 
Олимпиада! Крым наш! Под-
держка ополчения ДНР и ЛНР! 
Налеты наших бомбардиров-
щиков на позиции боевиков в 
других странах мира! Все это 
для них олицетворяет подъ-
ем страны с колен. А то, что 
сейчас стало жить еще похуже, 
так в этом враги виноваты, 
которые ополчились на нас за 

Крым, но которых мы теперь 
уж точно победим. К тому же 
уровень жизни упал в первую 
очередь у среднего класса, а 
самым бедным дальше падать 
было уже некуда. Как они 
сидели на одной картошке, 
так и сейчас сидят. Но если 
раньше они не понимали, ради 
чего страдают, то сейчас все 
понятно: за счастье будущих 
поколений, которым предстоит 
жить в сверхдержаве. В любом 
случае беднейшие россияне 
готовы терпеть неудобства от 
изоляции, санкций и эконо-
мического кризиса гораздо 

дольше, чем представители 
среднего класса, с которых 
розовые очки начинают посте-
пенно сползать.

Доверие к ПрезиДенту Со Стороны  
СаМых беДных выроСло вДвое 

ВЛАСТЬ

Забайкальский край вместо 
пятичасовой разницы 
с Москвой теперь будет 
иметь «разрыв» в шесть 
часов. А Астраханская область 
перестанет быть со столицей 
в одном часовом поясе и ото-
рвется от нее на час вперед. 
Законопроект с данными из-
менениями поясов поддержа-
ло российское правительство. 
«Указанные изменения приве-
дут к увеличению суммарного 
за год эффективно исполь-
зуемого населением светлого 

вечернего времени суток в 
период с 18.00 до 23.00», — 
говорится в сообщении на 
сайте кабмина. Напомним, 
Забайкальский край оказался 
оторван от своего географи-
ческого времени чуть больше 
года назад в связи с изме-
нением порядка исчисления 
времени в России с 26 октября 
2014 года. С того момента 
краевое время сместилось «на 
два часа назад». В таком режи-
ме граждане выдержали лишь 
полгода. И уже в июле 2015-го 

Законодательное собрание 
Забайкальского края попроси-
ло Госдуму отнести их регион 
к другому часовому поясу. 
«Установленная законом для 
Забайкалья часовая зона не 
соответствует естественным 
биологическим ритмам чело-
века, что негативным образом 
сказывается на здоровье 
жителей края», — пояснили 
они. Аналогичную просьбу в 
Госдуму астраханские законо-
датели направили в середине 
сентября этого года.

ДвуМ роССиЙСкиМ реГионаМ вернули ЧаСовые ПоЯСа
ВРЕМЯ

На Западе — очередная 
эпидемия «по вызову» 
(у них она флешмобом 
зовется). Челлендж (вызов) 
в этот раз бросил... пре-
зерватив! Интернет любит 
«вызывать» пользователей 
на странные поступки, ведь 
ключевой «вызов» во всех этих 
затеях — заснять на видео и 
выложить в Сеть. В прошлом 
году обливались холодной 
водой (айс бакет челлендж), 
до этого бросали в кока-колу 
таблетку ментоса — якобы 
«вызов» от пожарных. Теперь 
нас «вызывает» презерватив, 
но не путать с его же зовом 
в 2013-м: тогда нужно было 
залить содержимое себе в 
ноздри, а сейчас — вылить 
на голову другу. Разумеется, 

предварительно заполнив 
водой. Смысл акции (если он 
вообще есть) — показать, что 
качественный кондом не рвет-

ся, даже если влить в него 
галлон воды и бросить им в 
деревянную голову лучшего 
друга.

иноСтранЦы ПризываЮт к безоПаСноМу СекСу
АКЦИЯ

Сергей Собянин назначил 
на должность префекта 
Центрального округа Мо-
сквы Владимира Говердов-
ского (на фото). «Человек 
молодой, энергичный. С 
хорошим опытом работы. На-
деюсь, справится», — написал 
мэр в своем Twitter.
Владимиру Говердовскому 40 
лет, родился в Ленинграде. 
В 1997 году окончил Военный 
автомобильный институт 
Рязани, в 2012-м — Россий-
скую академию народного 

хозяйства и государ-
ственной службы 
при Президенте 
Российской 
Федерации. В 
Москве зани-
мал различные 
должности, 
в частности, 
главы управы 
района Кунцево, 
префекта Северо-
Западного округа, до по-
следнего времени руководил 
Департаментом ЖКХ и бла-

гоустройства города. 
Женат, воспитывает 

троих детей. Увле-
кается рыбалкой, 
охотой, мото-
спортом.
Напомним, что 
Виктор Фуер, 

прежде возглав-
лявший префек-

туру ЦАО, умер 22 
ноября во время фут-

больного матча «Спартак» 
— «Краснодар» на стадионе 
«Открытие-Арена».

ЦентроМ МоСквы буДет рулитЬ ГоверДовСкиЙ
НАЗНАЧЕНИЕ

Социологи решили выяс-
нить, какие министерства 
и ведомства являются 
наиболее «дружелюбны-
ми» в работе с населением. 
В итоге в топ-три попали 
Минобороны, МЧС и Минэ-
кономразвития. В критерии 
оценки вошли наличие «горя-
чей линии», доступность услуг 
через Интернет, прозрачность 
госсзакупок и отсутствие 
коррупции. Рейтинг соста-
вили специалисты ВЦИОМ 
на основе данных соцопро-
са, мнений региональных и 

муниципальных чиновников, 
представителей бизнеса. Его 
результаты были представ-
лены на заседании прави-
тельственной комиссии по 
координации деятельности 
Открытого правительства. Ли-
деры предыдущего аналогич-
ного «хит-парада» — Минтруд 
и Минобрнауки — в этом году 
стали середнячками. В числе 
аутсайдеров оказались Ро-
савтодор, Минкавказ и Фе-

деральная служба исполнения 
наказаний. Им вменяется 
неэффективность обратной 
связи и отсутствие прозрач-
ности в процессе принятия 
решений. Всего в рейтинг 
попало больше 40 федераль-
ных ведомств, подотчетных 
правительству.

СаМыМ открытыМ веДоМСтвоМ роССиЯне 
Признали Минобороны

ОПРОС

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ОДОБРЕНИЕ РАБОТЫ ВЛАДИМИРА ПУТИНА (ВЦИОМ)
все россияне 
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 64%
Октябрь 2012 г.

 61%
Ноябрь 2013 г.

Ноябрь 2013 г.

 45%

Наименее обеспеченные граждане

61%
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КАК РОССИЯ 
ОТВЕТИТ... 

МИД РФ рекомендовал россиянам 
воздержаться от поездок в Турцию.  
С таким заявлением накануне высту-
пил глава ведомства Сергей Лавров. 
Министр подчеркнул, что это обра-
щение не имеет прямого отношения 
к последнему инциденту. По его сло-
вам, угроза терроризма «из Турции 
не меньше, чем из Египта».

Для туристов «закрытие» Турции может 
стать очень болезненным. В прошлом году 
здесь отдохнуло свыше 4 млн наших соотече-
ственников. Сейчас, по данным Российского 
союза туриндустрии (РСТ), в Турции может 
находиться до 10 тыс. туристов из России, 
большая часть которых выбрала это направ-
ление в качестве замены Египту. Еще днем 
во вторник большинство турфирм говорило о 

том, что россияне не спешат отказываться от 
купленных путевок. Турагентства продолжали 
продавать путевки в этом направлении. Позже 
отдельные туроператоры начали сообщать 
о прекращении продаж путевок в Турцию. В 
частности, так поступил туроператор «Натали 
Турс». Правда, для этой компании этот шаг не 
более чем красивый жест. Глава pR-службы 
туроператора Инесса Дойкова рассказала, 
что туроператор отправлял туристов только 
в Стамбул и в очень небольшом количестве. 
Глубина проданных путевок — примерно до 
Нового года.

Гораздо большие проблемы теперь ждут 
клиентов других туроператоров, специализи-
рующихся непосредственно на Турции. Напри-
мер, в одной из таких фирм нам рассказали, что 
на новогодние каникулы у них запланированы 

ежедневные чартерные рейсы на турецкие курор-
ты. Со второй половины января и весь февраль 
вылеты должны быть два раза в неделю. При этом 
практически на все эти даты уже есть проданные 
путевки. Тем не менее после рекомендаций МИД 
РФ клиенты смогут отказываться от путевок на 
совершенно законных основаниях. 

С другой стороны, адекватной замены Тур-
ции на сегодняшний день нет. По словам пресс-
секретаря РСТ Ирины Тюриной, сейчас в Турции 
низкий сезон и турпоток туда небольшой. Гораздо 
серьезнее будет обстоять дело, если запрет, в 
случае его введения, выйдет за пределы апреля-
мая следующего года.

Впрочем, одного заявления Лаврова для 
полного прекращения поездок россиян в Турцию 
недостаточно. Туроператоры не смогут торго-
вать путевками в Турцию, только когда соот-
ветствующее распоряжение выпустит на своем 
сайте Ростуризм. Во вторник вечером Ростуризм 
подтвердил, что выпустит такую рекомендацию 
в ближайшее время. 

Нина ЕГОРШЕВА.

АНТАЛЬЮ ПРИКРЫЛИ ДЛЯ РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ
В 2014 году здесь отдохнуло свыше 4 млн наших сограждан

Демонстрация у российского 
посольства в Турции...

...и у турецкого  
в Москве.



Теракты в Париже и гибель российского 
самолета стали новой критической точкой 
в ситуации, которая уже более 30 лет раз-
вивается на Ближнем Востоке и в Северной 
Африке. Эти теракты не первые, вызвавшие 
резонанс. В 2001 году после атаки на США и 
в 2004–2005 годах после атак в Мадриде и 
Лондоне общественное мнение также меня-
лось в сторону необходимости немедленных 
действий. Ответ развитых стран был в обоих 
случаях совершенно неадекватен: активиза-
ция военных операций на Ближнем Востоке 
против формально выбранного противника, 
а по сути — против гражданского, ни в чем не 
повинного и уже страдающего от внутренних 
войн населения не только не улучшила ситуа-
цию, но и усугубила проблему — количество 
жертв терактов с каждым годом растет. 

Многие и сегодня плохо понимают суть 
проблемы и руководствуются ложными сте-
реотипами. Между тем, чтобы не уйти на 
следующий круг насилия, важно осознать 
реальные обстоятельства и суть проблемы. 
Вот лишь некоторые популярные заблуж-
дения — утверждения (У), которые взяты из 
реальных выступлений и комментариев в 
социальных сетях и сопровождены моими 
комментариями (АМ). 

У: Терроризм — оружие мусульман. 
АМ: Терроризм — оружие всех времен. 

Древние евреи были террористами (вспомним 
зилотов, которые именно таким образом бо-
ролись с римскими оккупантами). Россия XIX 
века содрогалась от терактов. Слово террор 
— из лексикона большевиков и их оппонен-
тов начала XX века. Будущие израильтяне 
проводили террористические атаки против 
«британских оккупантов». В Европе вплоть 
до 1980–1990-х годов действовали немец-
кие и итальянские группировки. Более 98% 
терактов в современной Европе совершается 
немусульманами. Правда, мусульманские 
теракты с запасом лидируют по количеству 
жертв. Вместе с тем в Европе за последние 
30–40 лет не произошло значительного роста 
числа жертв терактов. Тот факт, что множество 
мусульман эмигрировало в Европу, нельзя 
однозначно связать с ростом количества те-
рактов просто потому, что этого роста нет. 

У: Радикальный ислам является бес-
прецедентной угрозой. Ничего подобного 
Европа ранее не видела, ничего подоб-
ного неисламская цивилизация не может 
родить. 

АМ: Исламисты — мелкие бесы по 
сравнению с рожденными в христианском 
мире монстрами XX века — коммунизмом 
и фашизмом, с «буддийскими» подвидами 
— маоизмом, движением красных кхмеров 
и пр. Неисламский радикализм уничтожил 
более 100 млн человек в XX веке — в Европе 
и Китае. Исламский пока не дотянул до мил-
лиона. Риторика аятолл уступает риторике 
гитлеровских и советских идеологов. Вялое 
стремление «построить всемирный халифат» 
— ничто по сравнению с лозунгом и реальной 
целью СССР до 1950-х годов — всемирной 
революцией. Так же, как еще вчера немцы 
и уже сегодня русские не выглядят врага-
ми мира, на следующий день после победы 
над ближневосточными террористическими 
идеологиями мусульмане не будут выглядеть 
врагами. 

У: Война идет с развитым миром, 
прежде всего с Европой. Цель террори-
стов — захват Европы, превращение ее 
в Халифат.

АМ: Только 2,1–2,3% от всех терактов в 
мире происходит в развитых странах. 75% 
терактов приходится на Ирак, Афганистан, Ни-
герию, Сирию и Пакистан. Количество жертв 
терактов в Индии превышает европейский 
уровень в 10–100 раз в зависимости от года. 
Война на самом деле идет против мусульман-
ских стран, а теракты в Европе — не более 
чем рикошет, отголосок. 

За 15 лет в Западной Европе от терактов, 
связанных с радикальным исламом, погибло 
менее 500 человек — меньше, чем от удара 
молнией, в 500 раз меньше, чем в ДТП. От 
обычных криминальных убийств в Европе в год 

погибает 6–9 тыс. человек — в 180 раз больше, 
чем от терактов. С 2005 по 2014 год в Европе 
не произошло ни одного значительного ис-
ламистского теракта. Террористы не могут 
рассчитывать на что-то, кроме ненависти 
и усиления военных действий европейских 
стран на Ближнем Востоке. Это и является их 
целью. Разозленные терактами европейские 
страны будут усиливать военное давление 
на Ближний Восток, поддерживая его в со-
стоянии войны и давая местным лидерам 
возможность сохранять высокие рейтинги 
за счет противостояния «белому дьяволу», 
бомбящему мирных арабов, влияние, власть, 
контроль денежных потоков, возможность ве-
сти криминальный бизнес со всем миром. 

У: Беда Европы в ее толерантности. 
АМ: Статистика показывает, что количе-

ство терактов в странах с меньшим уровнем 
толерантности существенно выше. Именно 
толерантность (через снижение агрессии, че-
рез эффективность общественного противо-
действия, через активную адаптацию имми-
грантов) снижает количество терактов. 

У: Наступает конец европейской циви-
лизации! Так Древний Рим был уничтожен 
варварами.

АМ: Западная Римская империя была 
уничтожена не мигрантами, а внешними за-
хватчиками, при этом на протяжении столе-
тий Рим процветал, привлекая мигрантов. 
Европа пока является мечтой миллионов 
эмигрантов. 

Наивно полагать, что несколько миллио-
нов мигрантов, которые в большинстве своем 
хотят вписаться в европейскую жизнь, могут 
разрушить пятисотмиллионную цивилизацию 
с древнейшими корнями. Российскую импе-
рию не разрушило присоединение Средней 
Азии с активной миграцией. Ее разрушила 
политическая отсталость. США становятся 
только сильнее от миграционных волн. 100 
лет назад доля мигрантов из самой России 
в Европе была даже выше. 

А беженцы во все времена бегут от войны, 
голода, нищеты и безграмотности туда, где, 
как им кажется, жизнь лучше. Они несут с 
собой проблемы. США — страна беженцев. 
120–150 лет назад, когда в США устремил-
ся поток ирландцев, ситуация была схожей, 
даже религия ирландцев — католицизм — 
вызывала страх и враждебность у местных 
протестантов, натерпевшихся в свое время от 
католиков. Американцы ненавидели «грязных 
иммигрантов», выступали за запрет на прием 
последних на работу, газетчики называли всех 
ирландцев пьяницами, а ирландок — шлю-
хами; появилась ирландская преступность, 
ирландские кварталы, в которые полиция 
боялась заходить. Спустя 100 лет ирландцы 
составляют важнейшую часть американской 
нации. В США сегодня помнят об этом и даже 
ставят памятники, чтобы позор ксенофобии 
не был забыт и повторен. 

У: Нашим врагом является запрещен-
ное в России ИГИЛ. 

АМ: Международный терроризм легко 
меняет названия, места дислокации и способы 
организации. ИГИЛ выросло из «Аль-Каиды», 
когда ее «победили» США. Истинной про-
блемой является социально-экономическая 
ситуация на Ближнем Востоке. Искусственные 
границы, прочерченные колонизаторами, 
десятилетия войн и крайне разрушительных 
вмешательств США и СССР создали болото, 
не осушив которое не избавишься от заразы 
терроризма. 

Сегодняшний терроризм имеет тысячу 
лиц. Террористические группы даже воюют 
друг с другом — и торгуют нефтью, оружием, 
наркотиками — в том числе с европейскими 
поставщиками и покупателями (несмотря ни 
на какие системы контроля). 

Возможно, в будущем надо будет опе-
реться на союз с умеренными и прагматич-
ными местными силами и совместно создать 
новый, сбалансированный, самобытный и 
устойчивый Ближний и Средний Восток, ста-
бильность которого обеспечена мировыми 
гарантиями. Судьба терроризма решится в 
одночасье — за столом переговоров. 

ТЕРРОРИЗМ:  
СТРАХИ И РЕАЛЬНОСТЬ

Суть проблем на Ближнем Востоке до сих пор  
понимают неверно
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Одного из организаторов всерос-
сийской акции 5 декабря — члена 
ЦК КПРФ депутата Сергея Обухо-
ва, телефонный звонок из «МК» 

застал прямо во время митинга протеста даль-
нобойщиков в Краснодаре. Отвечая на вопросы, 
ему пришлось перекрикивать манифестантов, 
скандирующих «Вперед, на Москву!».

— Вы действительно планируете стянуть 
большегрузы со всей страны к столице и за-
купорить ими въезды в город?

— Я сейчас стою в огромной толпе води-
телей, и все они готовы к этому хоть сейчас. 
Такой вот настрой! Единственное, что их пока 
держит, — это надежда, что депутаты надавят 
на правительство и заставят его пересмотреть 
решения о взимании платы за проезд и штрафов 
с дальнобойщиков. Но 5 декабря их уже ничто 
не удержит.

— Вы не боитесь, что КПРФ не удержит 
под контролем столь масштабную акцию 
водителей и других примкнувших к ним тру-
дящихся и дело может закончиться неуправ-
ляемым протестом, бунтом и кровью?

— Этого не мы должны бояться, а правитель-
ство. Если власть немедленно не примет мер, 
то так все и будет. Потому что дальнобойщики 
возмущены. И покупатели возмущены. «Платон» 
постоянно сбоит, водители простаивают, теряют 
время, не довозят продукты до магазинов.

Продолжим разговор с Обуховым чуть позже, 
а пока попросим сравнить «предреволюционную 
ситуацию» 1905 и 2015 годов политолога, ген-
директора Центра политических технологий 
Игоря БУНИНА:

— Принципиальная разница в том, что 
в 1905 году оппозиция была вовсе не такой игру-
шечной, какой сейчас являются коммунисты. 
В 1905 году бури хотели и большевики, и меньше-
вики, и эсеры, и будущие трудовики с кадетами. 
Подпольщики и будущие оппозиционные партии. 
А сейчас Коммунистическая партия, конечно, хо-
чет воспользоваться движением транспортников, 
но делает это предусмотрительно. Активисты 
КПРФ сразу отложили действо, которое уже было 
фактически организовано дальнобойщиками, на 
две недели. Коммунисты дали власти время, что-
бы подготовиться, найти ответы, принять меры. 
Власть уже поняла, что она «вляпалась» с этим 
«Платоном», и теперь ей нужно придумать, как 
выпутаться из ситуации. Уже принято решение 
о сокращении штрафа с 450 тысяч до 5 тысяч, 
изменении режима проверки дальнобойщиков, 
обсуждается вопрос о том, чтобы отложить взи-
мание платы за проезд по федеральным трассам 
на полгода или год. Эти решения нужно принять 
и довести до сведения водителей. Коммунисты 
дали власти время на это.

Кроме того, дальнобойщики — это не те 

люди, которые хотят бунта и готовы идти на-
пропалую. Они ездят в Европу, имеют загранпа-
спорта и не готовы к экстремальным поступкам, 
если их не злить. А полиция старается этого не 
делать: ведет себя очень деликатно, вежливо 
увещевает участников проходящих акций, обе-
щает сообщить их требования в Москву и стычек 
не устраивает.

Да и страна в целом еще не готова к боль-
шому протесту. С одной стороны, еще не исчезла 
эйфория от присоединения Крыма, с другой — 
работает «эффект осажденной крепости»: кругом 
враги, мы должны сейчас сплотиться и вместе 
выстоять. Некоторое недовольство решениями 
правительства продолжает накапливаться, идет 
постепенное увеличение ресентимента, но по 
крайней мере мере до выборов 2016 года все это 
перерасти в какой-то взрыв не может.

А коммунисты решают две задачи: с одной 
стороны, набрать популярности у избирателей. 
Они же поддерживают протест дальнобойщиков. 
С другой — получить благодарность от власти за 
то, что грамотно организовали протест и факти-
чески погасили его.

Но вернемся к разговору с Обуховым:
— И все-таки если власть за эти две не-

дели не примет никаких мер, вы готовы по-
вести дальнобойщиков на Москву?

— Акция 5 декабря состоится в любом слу-
чае. Просто это будет уже не поход на Москву, а 
контрольное, в какой-то степени отчетное меро-
приятие в регионах. Мы расскажем о том, чего 
нам удалось добиться за эти две недели.

— Как вы можете отреагировать на упрек, 
что КПРФ решила возглавить протестную 
активность дальнобойщиков только для того, 
чтобы свести ее на нет и получить за это 
«плюсик» от Кремля?

— Любой бред имеет право быть произ-
несенным, но я с ним не согласен. Я уже внес в 
Госдуму законопроект о приостановке работы 
«Платона», направил генпрокурору запрос о том, 
почему эта система отдана на откуп Ротенбергам, 
и 5 декабря люди придут на митинг, чтобы выслу-
шать мой отчет о работе в этом направлении.

 Михаил ЗУБОВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
ИСПУГАЛОСЬ 
ДАЛЬНОБОЙЩИКОВ
Пока дальнобойщики по всей стране 
выступают против введения в России 
платы за пользование грузовиками 
массой свыше 12 тонн федеральными 
трассами, Росавтодор, не замечая 
протестов, отчитывается об успехах. 
Если верить заместителю руководи-
теля ведомства Дмитрию Прончатову 
(на специально созванной пресс-
конференции он даже поаплодировал 
старту проекта. — «МК»), россиян 
можно только поздравить с новым 
дорожным сбором, который, по его 
же собственному признанию, непре-
менно разгонит инфляцию. Как бы то 
ни было, протесты дальнобойщиков не 
напрасны, поскольку правительство 
пошло на попятную. Лиха беда начало.

Согласно отчетам чиновников, на 24 ноября 
в системе зарегистрировано около 600 тыс. 12-
тонников, что составляет 60% от общего объема 
отечественного парка. К этому количеству не-
обходимо добавить около 400 тыс. фур зару-
бежных логистических компаний, работающих 
у нас в стране. За неделю сборы составили 312 
млн рублей, пользователи оформили 438 тыс. 
маршрутных карт. Всего за год планируют со-
брать 40 млрд рублей. При этом более четверти 
денег в 2016 году будет выделено компании 
«РТ-Инвест Транспортные системы» (РТИТС), 
являющейся оператором системы.

Простые дальнобойщики оплачивают 
услуги «Платона» двумя способами: с помощью 
маршрутных карт или бесплатного бортового 
устройства. Но проблемы начались с первого 

Некоторые районы полуострова 
получат свет только глубокой 
ночью и всего на 1 час
Российский полуостров четвертые 
сутки живет без украинского электриче-
ства. Тяжелого испытания не выдержал 
пока только глава минэнерго республи-
ки, который был со скандалом уволен.

Утром 24 ноября глава Крыма Сергей Ак-
сенов отправил министра по энергетике Сергея 
Егорова в отставку. Один из лидеров «крым-
ской весны» с удивлением обнаружил, что по-
луостров совершенно не готов к отключени-
ям электроэнергии. «Да, графики отключения 
электроэнергии несовершенны, но они сделаны 
людьми в кратчайшее время», — оправдывался 
Егоров. Но Аксенов был неумолим: «Не вводите 
в заблуждение! Ситуация с неправомерными 
отключениями региона длится с лета. Все о воз-
можном прекращении подачи энергии с Украины 
знали», — отрезал глава республики.

Председатель правительства республи-
ки пояснил: предложенные Егоровым графики 
веерного отключения вообще не соответству-
ют действительности: в одних районах свет 
есть всегда, в других — никогда. «Большего 

кретинизма и идиотизма я в жизни не видел», 
— сказал Аксенов.

Новым министром энергетики Крыма ста-
ла Светлана Бородулина, до этого занимавшая 
должность советника главы Крыма. Первое, что 
она сделала в новой должности, это составила 
новый график подачи электроэнергии в жилые 
дома. Поскольку включения электроэнергии 
будут происходить и днем, и ночью, большинство 
крымчан в недоумении — зачем им свет, напри-
мер, с 2 до 4 часов ночи? Но другого способа 
сэкономить в республике не нашли.

Что касается прежнего главы энергетическо-
го ведомства, то им, по словам Аксенова, займет-
ся прокуратура. Егоров занял свою должность 1 
июля 2014 года, а до этого на протяжении четырех 
лет был депутатом республиканского парламен-
та. Виновен Егоров в проблемах полуострова или 
нет, разберутся правоохранительные органы, но 
то, что беды Крыма местами достигают вопиющих 
размеров, — бесспорно. В частности, местным 
врачам приходится на своих автомобилях возить 
канистры с топливом для больничных генерато-
ров. В самих медицинских учреждениях запасов 
топлива хватает только на сутки — большее ко-
личество там хранить негде.

Несколько населенных пунктов полуостро-
ва оказались либо полностью, либо почти обе-
сточены и даже обезвожены. Например, Судак 

(около 16 600 жителей) получает воду только 
два часа в сутки. 

Самым большим неудачником оказался 
городок Щелкино в Ленинском районе Крыма 
(население около 10 600 человек). Там с самого 
начала энергетической блокады нет ни света, 
ни воды, а газа местные жители вообще никогда 
не видели. Между тем там расположен детский 
дом. Чтобы хоть как-то поправить ситуацию, во 
вторник в Щелкино направили 4 полевые кухни и 
несколько дизель-генераторных установок. 

Кстати, оказалось, что тех генераторов, 

которые в Крым свозили с весны прошлого 
года, недостаточно для того, чтобы более-менее 
спокойно пережить энергетическую блокаду. В 
результате веерных отключений связи с Сим-
ферополем лишились даже поселковые советы. 
Чтобы не допустить возвращения полуострова 
в первобытную эпоху, 24 ноября спецборт МЧС 
доставил на полуостров 300 энергоблоков, 
каждый мощностью в 20–30 кВт. Также с 47 до 
90 МВт будет увеличена мощность Симферо-
польской ТЭЦ. 

Артур АВАКОВ.

Дождь, низкое глухое небо и почти полное 
отсутствие машин — так выглядит нынче место 
гражданской блокады Крыма на Чонгаре. Главные 
силы торговой блокады сосредоточены именно 
здесь. Тут типичный полевой быт — запах печек, 
костров, влажной одежды и много усталых муж-
чин в камуфляже. По одну сторону дороги па-
латки штаба акции, «Цивильного корпуса «Азов» 
— политического крыла одноименного полка. 
Напротив, через дорогу, военный лагерь запре-
щенного в России «Правого сектора». Туда чужих 
не пускают, везде посты, журналистов привечают 
у калитки, не дальше. Но с удостоверением «МК» 
и к калитке лучше не ходить.

Старший на Чонгаре — бывший замести-
тель министра транспорта и связи Автономной 
Республики Крым в составе Украины, а ныне 

заместитель командира штаба блокады Изет 
Гданов. Он явно знает ситуацию в Крыму очень 
хорошо. «Нынешние правители Крыма обещают, 
что все будет в порядке, — говорит Гданов. — Что 
в декабре подводный кабель бросят. Не знаю, 
как его на Керчь проведут, но знаю точно, что 
через нас с севера в Крым заходило три линии 
напряжением 330 киловатт и одна на 220. И вся 
энергосистема Крыма была выстроена с учетом 
приема этого огромного энергопотока с севера. 
А в Керчи одна линия на 220 киловатт, рассчи-
танная на Керчь, Феодосию и дальше. Через 
нее максимум можно бросить 200 мегаватт, и 
никак не больше. А обещают 600 — и никакой 
перестройки этой линии даже сейчас не начали. 
Не справиться России с этой проблемой, нужны 
политические переговоры!»

Невооруженным глазом видно, что на пере-
говоры по разблокированию ремонта приехало 
руководство Днепровской энергосистемы из 
Запорожья. Они отвечают за одну ветку, три 
другие — это Южные энергосистемы. Несмотря 
на подрыв одной из веток, что питала часть Хер-
сонской области, свет в окружающих поселках 
есть, техническое решение для материковой 
Украины было найдено. Просто сеть работает с 
перегрузом. Вот 24 ноября ремонтников как раз 
к этой линии, отвечающей за часть Херсонской 
области, и пустят. Главная задача — поднять 
провода и пропустить по ним так называемое 
охранное напряжение, чтобы не воровали до-
рогущие алюминиевые провода.

Впрочем, по одному из украинских каналов 
планы энергетиков в понедельник озвучил дирек-
тор «Укрэнерго» Всеволод Ковальчук: «Заплани-
ровано с завтрашнего дня начать восстановление 
одной линии от подстанции «Каховская» 330 кВ 
до подстанции «Титан» 220 кВ. Это линия 220 кВ, 

которая была взорвана одновременно с линией 
«Мелитополь — Джанкой» в 4.30 утра в пятни-
цу. Мы говорим о восстановлении способности 
линии, а не о восстановлении энергетического 
снабжения. Пока мы осуществим замену опоры 
и будем ждать решения, когда нам позволят под-
нять провода на анкерной опоре, и только после 
этого поставки могут быть восстановлены».

Дмитрий ДУРНЕВ, шеф-редактор «МК—
Донбасс», Чонгар.

P.S. Внезапно меджлис решил сдать назад. 
Мустафа Джемилев заявил о том, что электро-
снабжение Крыма будет восстановлено в течение 
нескольких дней. «Через три-четыре дня одна из 
четырех поврежденных опор линии электропе-
редачи будет приведена в рабочее состояние и 
подача электроэнергии в Крым возобновится», — 
сообщил он, добавив, что соответствующее рас-
поряжение он дал координатору «энергетической 
блокады» полуострова Ленуру Ислямову. 
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Андрей МОВЧАН, 
руководитель экономической программы Московского центра Карнеги

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ КРЫМА 
НЕ ПЕРЕЖИЛ КОНЦА СВЕТА

Дело о гибели царской семьи 
обрело нового руководителя 
следствия
 В Петропавловском соборе Санкт-
Петербурга начаты работы по вскры-
тию могилы императора Александра III 
— исследование проводится в рам-
ках возобновленного по инициативе 
РПЦ дела о гибели царской семьи. По 
имеющейся информации, эксгумация 
займет несколько дней. Но, пожалуй, 
еще более сенсационная новость при-
шла из Москвы: руководить следствием 
по «царскому делу» будет отныне новое 
должностное лицо. По данным источ-
ников «МК», кадровые перестановки 
были пролоббированы руководством 
патриархии.

 С момента возбуждения «царского дела» 
(19 августа 1993 года) и до недавнего времени 
следствие вел Владимир Соловьев — старший 
следователь-криминалист Главного управления 

криминалистики СКР. По информации «МК», в 
Следственном комитете решили резко повысить 
статус дела: им отныне будет заниматься боль-
шая бригада под началом исполняющего обя-
занности руководителя Главного следственного 
управления СКР Игоря Краснова. Необходимо 
уточнить, что формально Соловьев не отстранен 
от дела. Он тоже вошел в группу, причем даже 
получил повышение, став старшим следователем 
по особо важным делам. 

 Тем не менее, по мнению источников «МК», 
кадровые перестановки — это, несомненно, 
удар по Соловьеву, который «давно мозолил 
глаза Церкви» и которого теперь «стремят-
ся вообще вывести из игры». На переформа-
тировании следствия, согласно имеющейся 
информации, настояло именно руководство 
патриархии. Источники «МК» не исключают, 
что за этим может последовать отстранение 
ряда привлеченных Соловьевым экспертов. И, 
соответственно, привлечение новых, рекомен-
дованных Церковью. 

 Разногласия между следователем и цер-
ковным руководством начались очень давно. Как 

известно, РПЦ не считает убедительными выводы 
следствия, согласно которым «екатеринбургские 
останки» принадлежат царской семье. А послед-
ним поводом для разногласий стал как раз вопрос 
вскрытия могилы Александра III. Церковь настаи-
вала на эксгумации, в то время следователь Со-
ловьев был, по информации «МК», категорически 
против, считая такое исследование излишним и 
лишь затягивающим дело. Однако патриарх об-
ратился к президенту, и Следственный комитет 
в итоге взял под козырек.

 Для справки: предстоящая генетическая 
экспертиза должна установить степень родства 
между Александром III и человеком, останки кото-
рого являются, по версии следствия, останками 
Николая II — сына предпоследнего русского им-
ператора. По версии Соловьева, на все вопросы 
такого рода ответы давно уже даны. Причем на 
еще более убедительном материале. В частно-
сти, проведена экспертиза по образцам крови с 
хранящейся в Эрмитаже рубахи Николая II. Вы-
вод экспертов однозначен: человек, чьи останки 

нашли под Екатеринбургом, и последний русский 
император — одно и то же лицо. 

 Впрочем, как заявил недавно епископ Тихон 
(Шевкунов), член комиссии патриархии, занимаю-
щейся параллельно с официальным следствием 
вопросом принадлежности «екатеринбургских 
останков», на эксгумации Александра III РПЦ 
настаивала не только из-за желания убедиться 
в подлинности «екатеринбургских останков». 
Не менее существенный мотив — посмотреть, 
в каком виде находится прах. Дело в том, что, 
по словам Тихона, у Церкви есть основания по-
дозревать, что в годы советской власти захо-
ронения в фамильной усыпальнице Романовых 
были вскрыты. «Если мы увидим, что останки 
потревожены и это сделано кощунственно, то, 
конечно, возникнет необходимость осмотреть и 
другие останки, которые, возможно, тоже вскры-
вались», — заявил епископ Тихон «МК».

 Впрочем, по информации «МК», Церковь 
в любом случае не удовлетворится взятием 
генетического материала. По настоянию РПЦ 
будет проведена также полная антропологи-
ческая экспертиза останков, предполагающая 
извлечение всего скелета. Похоже, церковные 
иерархи совсем не уверены, что в могиле Алек-
сандра III находятся останки Александра III. Но 
в таком случае «царское дело» рискует стать 
бесконечным.

 Андрей КАМАКИН.

«ДАВНО МОЗОЛИЛ ГЛАЗА ЦЕРКВИ»

дня эксплуатации. Возник дефицит бортовых 
устройств. Их производит в России только одно 
предприятие в Санкт-Петербурге, которое не в 
состоянии быстро покрыть все заказы. В лучшем 
случае нехватку девайсов ликвидируют весной 
следующего года.

Кроме того, сайт компании, обслуживающей 
систему, постоянно зависал. Невозможно было 
оплатить. Если по пути от того места, где закон-
чились деньги, до офиса попадется хотя бы одна 
контрольная рамка или мобильный передвижной 
пункт, который зафиксирует проезд без оплаты, 
выписывается огромный штраф.

Впрочем, Дмитрий Прончатов утверждает, 
что все эти проблемы уже в прошлом и с вечера 23 
ноября портал работает без сбоев. В Росавтодоре 
любят повторять, что в России самый низкий та-
риф среди аналогичных систем в Европе. Напри-
мер, в Австрии ставка доходит до $0,49 за км, а у 
нас всего $0,025. Однако некорректно сравнивать 
европейские страны с Россией, где длина феде-
ральных трасс и расстояния между населенными 
пунктами несопоставимо больше.

Как бы то ни было, протесты дальнобойщи-
ков не напрасны. Правительство пошло на по-
пятную, собираясь многократно снизить размер 
штрафов за нарушение правил оплаты за проезд 
по федеральным трассам. Сейчас они варьируют-
ся от 5 тыс. рублей до 1 миллиона в зависимости 
от вида собственника автомобиля.

Однако на совещании у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича уже согласованы новые «по-
боры». Они составят 5 тыс. рублей за первое и 10 
тыс. рублей за второе нарушение. Причем шкала 
будет плоская и не будет зависеть от владельца 
транспортного средства. В ближайшее время 
соответствующий законопроект будет внесен 
в Госдуму.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
«Предложения в целом оставить «Платон», но 

снизить тариф недопустимы, — заявили «МК» в 
Ассоциации «Дальнобойщик». — В существую-
щем виде «Платон», и это уже доказано, несет 
серьезный ущерб экономике, превышающий 
возможные выгоды дорожников. Но если мы со-
глашаемся со снижением тарифов, теряется весь 
смысл проекта. Собираемые деньги не дойдут до 
дорог, они пойдут только в оплату услуг концес-
сионера! Главная цель не достигается.

«Платон» страдает не разовыми ошибками, а 
системными сбоями в работе. Сайт значительную 
часть времени «висит». Сложно внести деньги на 
лицевой счет. Невозможно проконтролировать 
правильность их списания. Есть подтвержденные 
документами факты, когда внесенная сумма 
списывается по 4–5 раз за одну поездку. Марш-
руты система рисует порой просто безумные. 
Из Тюмени через Пермь на Москву выдает — 11 
тысяч километров... Ведет грузовой транспорт 
по недостроенным мостам. Заводит туда, где 
висят дорожные знаки «Грузовому транспорту 
въезд запрещен». Бортовые устройства само-
произвольно отключаются. В Германии подобного 
рода система тестировалась более двух лет, и 
еще пару лет устраняли всплывающие ошибки 
и «косяки». «Платон» не прошел сколько-нибудь 
серьезного тестирования, приемка системы была 
чисто «бумажной», формальной... А снижение 
штрафов иначе как подачкой не назовешь... Ми-
тинги в регионах. Колонны машин вдоль обочин. 
Маховик уже раскручен. Подаются официальные 
заявки, получаются необходимые разрешения 
для проведения акций гражданского протеста в 
рамках действующего законодательства».

Леонид БЕРРЕС.

ЛЭП НА ЧОНГАРЕ НАЧАЛИ РЕМОНТИРОВАТЬ

Спасением жителей крымского 
поселка Щелкино занялось МЧС.

Несмотря на присутствие сотрудников 
СКР, Петропавловский собор работает 
в обычном режиме. Угол музея, где 
захоронен император, был огорожен 
железными листами, из-за которых 
доносится звук, напоминающий дрель.
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ЭКСКЛЮЗИВ

— Наина Иосифовна, что 
предстоящее открытие цен-
тра Ельцина означает для вас 
лично? И что, с вашей точки 

зрения, оно означает для страны? 
— Открытие центра Бориса Николаеви-

ча — это для меня радостное и волнующее 
событие. Это прекрасно, что у нас появит-
ся такая традиция — традиция уважения к 
ушедшему в отставку президенту и его на-
следию. Я уверена, что теперь у нас в стране 
больше никогда не будет никаких революций, 
потрясений и переворотов. Я верю, что все 
будущие лидеры будут избираться на аль-
тернативных всенародных выборах — таких 
же, как и те, через которые дважды прошел 
Борис Николаевич. И каждый бывший пре-
зидент будет иметь свой центр — место, 
где можно будет найти правдивый ответ на 
любой вопрос, который касается периода его 
работы в качестве главы государства.

На момент нашего разговора я еще не 
видела готовую экспозицию музея Ельцина. 
Но я твердо знаю: эпоха Ельцина там пре-
подносится без всякого приукрашивания. Я 
считаю, что в этом музее можно будет найти 
правду о 90-х — правду, которую нужно знать. 
Ведь именно в эту эпоху началось строитель-
ство современной России. 

— И как же она выглядит, с вашей 
точки зрения, — правда о 90-х? Ведь 90-е 
у каждого свои. Кто-то характеризует 
это время как период сплошных ужасов, 
кто-то — как самое счастливое время 
своей жизни. 

— Для меня 90-е — это очень трудное 
и тяжелое время. Я прекрасно знаю, в ка-
кой пропасти мы очутились в конце 91-го 
года, после разрушения огромной страны, 
и какую цену пришлось заплатить, чтобы 
выбраться из нее. Но мы очень надеялись на 
то, что наши жертвы не напрасны. Надежда 
— это, наверное, самое важное слово для 
понимания 90-х. Да, были и разочарования. 
Хотелось двигаться вперед быстрее и так, 
чтобы без особых потерь. Но это ведь было 
невозможно. Только один пример. Мы были 
одной из республик огромной единой стра-
ны. Страны, которая была устроена так: если 
сырьевая база находилась в одной республи-
ке, то перерабатывающий завод непременно 
был в другой. Видимо, это был продуманный 
политический механизм обеспечения эко-
номической взаимозависимости республик 
— чтобы ни у одной из них не было ни воз-
можности, ни желания уйти. Но случилось так, 
что единая страна все равно развалилась, 
и все экономические связи между респу-
бликами одномоментно исчезли. Можно 
было компенсировать эти потери быстро? 
Безусловно, нет. Что бы сегодня ни говорили 
безответственные критики. Подумайте: если 
распалась простая человеческая семья, то 
разве можно все наладить за один год? А у 
нас распалась не семья. У нас распалось все 
наше единое государство. 

Повторяю, 90-е были тяжелым време-
нем. Но то, что мы живем в современной, 
цивилизованной стране, такой же, как другие 
цивилизованные и демократические госу-
дарства мира, — это заслуга 90-х. То, что у 
нас народ больше не давится в очереди за 
распределяемыми по талонам синюшными 
курицами, — это все тоже было заложено в 
90-е годы. 

 Ни одну историческую эпоху невоз-
можно рассматривать в изоляции от периода, 
который ей предшествовал. А что у нас было 
в конце 80-х? Пустые прилавки магазинов, 
очереди за всем, талоны, карточки, как в 
военные годы. Из этой ситуации надо было 
выбираться. Вряд ли кто-то с этим станет 
спорить. Можно было выбраться легко? 
Безусловно, нет. Мы все заплатили за это 
высокую цену. Но выбора у нас не было. Либо 
пережить это и идти вперед, либо отстать от 
цивилизованных стран навсегда. 

 — С чем вы связываете внезапное 
возникновение в обществе такой бурной 

дискуссии о роли 90-х годов? Это след-
ствие чьих-то политических трюков? Или, 
может быть, страна пытается подобным 
образом познать саму себя?

— Я бы не назвала это дискуссией. Ина-
че как «лихими» 90-е годы не называют. Меня 
это очень огорчает: многие из тех оценок 90-х 
годов, которые звучат, абсолютно необъек-
тивны. Разумеется, каждый имеет право на 
собственное мнение. Но у меня складывается 
такое впечатление, что некоторые люди на-
меренно искажают действительность. 

— Вы говорите о необъективных 
оценках 90-х. Но насколько объектив-
ной можно считать вашу собственную 
оценку этого периода? Ведь как у жены 
президента у вас не было возможности с 
близкого расстояния наблюдать за жиз-
нью простых людей, разве не так? 

— Такая возможность была у меня 
всегда. Прежде всего потому, что я никогда 
не отделяла себя от тех, кого вы называете 
«простые люди». Я и сама часть «простых 
людей». Никакой первой леди никогда себя 
не ощущала. У меня огромное количество 
родственников, которые жили и живут, как 

все. Все мои соученики, все мои бывшие кол-
леги, все мои друзья... Я прекрасно знаю, как 
именно они жили в 90-е годы и как именно они 
живут сейчас. Как я могу этого не знать?

— И что простые люди из вашего кру-
га общения думают про 90-е годы?

— Думают они по-разному, кому-то было 
сложнее, кто-то легче смог привыкнуть к 
переменам. Но все они нас поддерживали. 
В самое трудное время наши институтские 
друзья всегда были рядом — они и до сих 
пор рядом. 

 — Но все-таки, что вы можете ска-
зать тем простым людям, для которых 
пик «сплошных проблем» пришелся на 
90-е годы — тем, кто потерял тогда ра-
боту, тем, кто жил тогда впроголодь, и 
тем, кто стал жертвой страшной волны 
преступности в те годы? 

— Только то, что Борис Николаевич пре-
красно понимал и остро чувствовал их боль. 
Это сейчас легко говорить: вот надо было так 
сделать и эдак. Через десять лет говорить 
что-то подобное будет еще легче. А через 
двадцать — вообще совсем легко. А тогда, 
когда хлеба оставалось в стране на два-три 
дня? А когда валютных запасов ноль? А когда 
нефть падает до рекордных уровней? 

Борис Николаевич все видел и понимал. 
Но он понимал и другое: надо идти вперед, 
чтобы изменить ситуацию и облегчить жизнь 
людей. Отступать назад было нельзя, это 
обернулось бы трагедией для страны и ее 
граждан.

Понимаю, что прошло слишком мало 
времени, чтобы спокойно оценить масштаб 
перемен и роль человека, который на эти 
перемены решился… 

— Может быть, действительно с мо-
мента отставки Ельцина с поста прези-
дента прошло слишком мало времени? 
Не зря же говорят: многое лучше видится 
на расстоянии?

— На празднование пятидесятилетия 
Великой Победы в мае 1995 года к нам при-

езжал тогдашний президент Франции Фран-
суа Миттеран — в том же месяце он покинул 
свой пост, а вскоре умер. Никогда не забуду, 
что Миттеран нам сказал про последний год 
существования СССР: «У вас не было денег. 
У вас не было ничего, кроме долгов. У вас 
было хуже, чем в Югославии. Вы стояли на 
пороге голода. Казалось, что решить ваши 
проблемы в принципе невозможно. А вы их 
решили. Вы спасли не только свою страну, 
но и всю Европу!» 

— Я согласен, что Миттерану с высо-
ты его должности было видно многое из 
того, что не было видно простым людям. 
Но правильно ли требовать от простых 
людей оценивать то, что они пережили, 
исключительно с точки зрения глобаль-
ных политических процессов? 

— Конечно, неправильно. И не надо. 
Надо оценивать со своих позиций. Разве 
жизнь сейчас не стала гораздо более благо-
получной в материальном плане, чем та, что 
была в 90-е годы? И если честно — разве это 
не произошло благодаря реформам 90-х? 
Благодаря тому, что делали Борис Нико-
лаевич, команда Гайдара, правительство 

Черномырдина? Вот почему я говорю о не-
корректности многих оценок 90-х. 

 — В свете дискуссии о роли 90-х 
годов: есть ли у вас ощущение, что по-
литическое наследие Бориса Никола-
евича находится сейчас в России под 
угрозой?

— Нет, не думаю. Каждый новый руко-
водитель страны будет проводить такую по-
литику, как он считает нужным. И следующий 
будет делать это иначе, чем делает сейчас 
Владимир Владимирович. Но главное на-
правление задал Борис Николаевич. Тот 
глоток свободы, который Россия сделала 
во времена Ельцина, был очень глубоким. 
Это предопределило будущее страны на 
долгие годы вперед. 

— Я и уважаю и принимаю ваше не-
желание говорить подробно о текущих 
российских политических проблемах и 
противоречиях. Но вы можете назвать 
причины такого вашего нежелания?

— У меня никогда не было желания зани-
маться политикой, и я никогда не участвовала 
в политической жизни. Да, у меня есть свой 
взгляд. Но это мой взгляд. 

— И все же: насколько внимательно 
вы следите за новостями?

— Очень внимательно, конечно. Смо-
трю новости, читаю газеты. Правда, за ис-
ключением канала «Культура» мало очень 
смотрю телевизор. У меня просто нет на 
это времени.

— Но вы по-прежнему пропускаете 
через себя все, что происходит со стра-
ной и миром?

— По-моему, всякий нормальный чело-
век это делает. Сейчас через себя пропускаю 
то, что недавно случилось с невинными людь-
ми в самолете, который летел из Египта, а 
потом эта страшная трагедия во Франции… 
Мы — люди. Не реагировать на такое просто 
невозможно.

— Во время нашего прошлого обще-
ния в 2012 году вы еще жили в государ-
ственной резиденции. Сейчас вы живете 
в своем собственном доме. Чувствуете 
разницу? 

— Конечно. В государственной ре-
зиденции меня всегда все тяготило, было 
постоянное ощущение, что ты живешь не 
дома, а в гостях. Плюс кругом охрана, это 
же государственный объект. Я, естественно, 
с пониманием к этому относилась. Но меня 
это все равно тяготило. 

— То есть к вам пришло ощущение 
психологического освобождения?

— Да, пришло ощущение, что это мой 
дом. Что могу посадить в огороде, что хочу, 
вбить гвоздь и повесить картину, где посчи-
таю нужным. Я здесь чувствую себя очень 
уютно. Это мой дом.

— А сколько у вас сейчас в общей 
сложности внуков и правнуков?

— Две дочери, они у меня замечатель-
ные, нам повезло. Шесть внуков, пять прав-
нуков. В общей сложности у нас 18 человек 
в семье — много.

— У нас в стране появилась такая 
традиция: дети бывших высших лидеров 
государства часто становятся жителями 
других стран. Например, такой выбор 
для себя сделали некоторые потомки 
Сталина и Хрущева. А как в этом плане 
дела обстоят в вашей семье? 

— Все мои дети и старшие внуки живут 
и работают в России. У нас сейчас только 
внуки Маша и Ваня за границей — они там 
учатся. Однако если кто-нибудь из внуков 
и правнуков решит пожить или поработать 
за границей, я к такому их выбору отнесусь 
уважительно. Нельзя отгораживаться от 
внешнего мира. Может быть, они там чему-
то лучшему научатся и к нам в Россию этот 
опыт привезут. 

— А кто-то из ваших внуков уже до-
бился каких-то серьезных успехов в 
жизни?

— По-настоящему серьезных успехов, 
по-моему, можно добиться, только занимаясь 

бизнесом. Может быть, к счастью, может 
быть, нет, но в нашей семье никто бизнесом 
не занимается. Родственники наши очень 
скромные, это я могу искренне сказать.

— И чем же занимаются внуки, если 
не бизнесом?

— Старшая внучка Катя закончила 
исторический факультет МГУ, преподавала 
в школе. Сейчас участвует в создании телеви-
зионных программ. У нее трое детей. Внучка 
Маша закончила МГИМО. Сейчас занимается 
своими сыновьями, их у нее двое, они еще 
в начальной школе. Внук Боря год учился в 
Америке, потом перевелся в МГУ, сейчас 
занимается компьютерными технологиями и 
кино. Я рада, что он очень самостоятельный. 
Рада, что он себя обеспечивает.

Я как-то раз упрекнула его за то, что он 
сделал моей сестре слишком дорогой по-
дарок — хороший телевизор. Я сказала: «Ты 
бы лучше о себе позаботился!» А он ответил: 
«Бабуль, если бы я не мог, я бы и не подарил!» 
Я недооценила, что он уже вырос, позвонила 
и сказала ему: «Прости меня, Боря, я не поду-
мала!» Он говорит: «Не переживай. Я работаю 
на трех работах, я уже совсем взрослый, а ты 
меня продолжаешь воспитывать». Если я не 
права, я всегда это признаю. Это, наверное, 
школа Бориса Николаевича. Он тоже всегда 
очень доверял и детям, и внукам. Я счастлива, 
что у нас очень хорошая атмосфера в семье, 
что все заботятся друг о друге. 

— Вы сказали, что у вас нет време-
ни смотреть телевизор. Чем вы сейчас 
главным образом занимаетесь?

— Чем-то всегда надо кому-то помочь. 
Стараюсь приготовить что-то то одной внуч-
ке, то другой… Полно забот по дому, у меня 
огород, сад, еще я занимаюсь йогой, нередко 
Галя Волчек, Шура Ширвиндт, Марк Заха-
ров приглашают меня на спектакли — и я с 
удовольствием хожу. Когда был жив Борис 
Николаевич, он всегда сам все решал за 
нас двоих. А теперь решения мне прихо-
дится принимать самой. Очень мне его не 
хватает, очень. 

— Почему в качестве города, в ко-
тором находится призванный увекове-
чить политическое наследие Бориса 
Ельцина музей, был выбран именно 
Екатеринбург? Не логичнее ли было от-
дать предпочтение, скажем, «нервному 
центру» российской политической жизни 
— Москве?

— Вы знаете, у нас как-то сразу поя-
вилось общее мнение в семье — конечно, 
только Екатеринбург. В Свердловске (так 
тогда назывался Екатеринбург) Борис Ни-
колаевич закончил институт. В Свердловске 
он сформировался и как профессионал, и 
как политик. В Свердловске мы прожили 
более 30 лет — прожили в абсолютно чистом, 
эмоционально незапятнанном пространстве. 
Очень его здесь любили. Меня даже иногда 
пугало такое отношение к нему. 

— А почему на момент нашего раз-
говора вы так до сих пор не видели окон-
чательной экспозиции музея? 

 — Я несколько раз в год приезжаю в Ека-
теринбург — на вручение именных стипендий 
Ельцина в университете, на волейбольный 
турнир на Кубок первого Президента России, 
просто проведать свою сестру и брата. И во 
время каждой своей поездки я обязательно 
приходила в центр — смотрела те его части, 
которые можно было уже посмотреть, не 
мешая строительству. Я принимала участие 
во всех обсуждениях, была в курсе всех про-
блем. Но, конечно, всю работу по созданию 
центра проделали дочь Таня и ее муж, Валя 
Юмашев. Как мне говорили строители, без их 
ведома ни один гвоздь не забивался. 

Почему я еще не видела экспозиции в 
ее окончательном виде? Для меня все это 
связано с серьезными переживаниями. Ты 
как бы заново переживешь все то, что было 
связано с Борисом Николаевичем. Помню, 
когда в музее еще стены были только что 
оштукатурены, мне показали первые ку-
сочки будущей экспозиции. И у меня просто 
слезы хлынули из глаз. Сейчас я морально 
готовлюсь к тому, чтобы увидеть целиком 
весь музей. Уверена, впрочем, что он будет 
правдивым. Сделали бы его другим — Борис 
бы нам этого не простил. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

НАИНА ЕЛЬЦИНА: МОИ 90-е
Супруга первого Президента России:  
«Уверена, что музей Ельцина будет 
правдивым. Сделали бы его другим —  
Борис бы нам этого не простил»
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Превратится ли после визита в музей Ельцина 
в Екатеринбурге ярый противник первого Прези-
дента России в его не менее ярого сторонника? 
Задав себе после просмотра свежесмонтиро-
ванной экспозиции музея Ельцина этот вопрос, я 
ответил на него совершенно однозначно: нет, не 
превратится. Но с не меньшей убежденностью в 
своей правоте я уверен и в следующем: открытие 
президентского центра Ельцина в Екатеринбурге 
— это событие с безусловным знаком плюс. 

Пользу от появления в стране первого музея 
такого рода получат абсолютно все. Те, кто любит 
первого Президента РФ. Те, кто его ненавидит. 
Те, кто относится к нему с равнодушием. И даже 
те, кто плохо себе представляет, кем был Борис 
Ельцин. Если вы не причисляете себя ни к одной 
из этих категорий граждан, то вам нечего делать 
в центре Ельцина в Екатеринбурге. Но если это не 
так — а я слабо себе представляю, как может быть 
по-другому, — то примите мой настоятельный со-
вет: когда у вас будет такая возможность, сходите. 
Вы точно не пожалеете. 

Вот вы входите в один из залов музея. И по-
падаете — нет, совсем не в музей в нашем по-
нимании. Вы попадаете в московскую квартиру 
19 августа 1991 года. Обстановка того времени 
воссоздана до мельчайших деталей. Работающий 
в углу телевизор передает «Лебединое озеро». 
Звонит телефон. Вы снимаете трубку и слышите 
в ней взволнованный голос: «Привет! Ты слышал? 
Неужели это правда?» 

Разговоры в телефоне, естественно, не под-
линные в строгом смысле этого слова. В августе 
1991 года никто не готовился к грядущему открытию 
президентского центра Ельцина в Екатеринбурге. 
Но «эффект присутствия», который я ощутил, — не 
следствие моей внушаемости. Разговоры в теле-
фоне любовно и тщательно воссозданы на основе 
воспоминаний очевидцев событий тех дней. От-
сюда и чувство, что ты перенесся в прошлое на 
много лет назад. 

А вот полноразмерная модель кремлевского 
кабинета Бориса Ельцина. В комнате практически 
нет бутафории — разве что ковер на полу, по ко-
торому ходят посетители, в силу понятных причин 
является не оригиналом, а копией. Остальное все 
подлинное: рабочий стол президента Ельцина, 
телефонный пульт президента Ельцина, повешен-
ный на кресло пиджак президента Ельцина. 

В кабинете установлена телевизионная аппа-
ратура для съемки обращения главы государства. 
И вскоре вы слышите запись речи Бориса Ельци-
на 31 декабря 1999 года: «Сегодня, в последний 
день уходящего века, я ухожу в отставку. Я много 
раз слышал: «Ельцин любыми путями будет дер-
жаться за власть. Он никому ее не отдаст». Это 
— вранье!» 

В реальности Ельцин обращался в тот день к 
народу не из того кабинета, чья обстановка воссо-
здана в музее. В том кабинете первого корпуса, где 
Борис Ельцин выступил с прощальным посланием, 
сейчас работает Владимир Путин. И «стрельнуть» 
оттуда мебель для музея в силу не менее понятных 
причин было несколько затруднительно. Прези-
дентский офис, который мы видим в Екатеринбурге, 
это кабинет времен первого срока Ельцина на посту 
главы государства, который располагался в идущем 
сейчас под снос четырнадцатом корпусе. 

Но так ли уж важны эти совсем мелкие детали? 
Поверьте мне пока на слово: эффект присутствия 
здесь тоже возникает — и еще какой! И не думайте, 
что музей Ельцина — это зрелищный, но лишенный 
осмысленного содержания аляповатый аттракцион 
для туристов. Подлинников уникальных документов 
и других имеющих важную, историческую значи-
мость экспонатов здесь великое множество.

 Экскурсии в музей, которая растянулась даже 
не знаю на какое именно количество часов, мне 
оказалось мало. Я снова и снова возвращался в 
разные музейные залы — возвращался, но так и 
не смог осмотреть все досконально. Особенность 
музея Ельцина — не в его несерьезности. Она 
в том, что о предельно серьезных вещах здесь 
рассказывается в очень доступной, интересной 
и даже игровой форме. Вы можете прийти сюда с 
ребенком — и он прекрасно проведет здесь время, 
удивленно рассматривая самые разнообразные 
диковины из нашего прошлого. Вы можете прийти 
сюда самостоятельно — и вспомнить то, что уже 
успели забыть. 

Музей Ельцина — это, конечно, не беспри-
страстное отображение истории России 90-х, да 
и всего ХХ века. История здесь рассказывается с 
позиции первого Президента РФ и его сторонни-
ков. Но словосочетание «рассказывается с точки 
зрения» не означает в данном случае «фальси-
фицируется». В музее не обходятся острые углы 
вроде штурма здания Верховного Совета в 1993 
году или народных страданий после отпуска цен 
в свободное плавание в 1991 году. Один из самых 
эмоционально заряженных залов музея посвя-
щен первой чеченской войне — войне, решение 
о которой, как признается в экспозиции, было 
трагической ошибкой Бориса Ельцина. 

Музей Ельцина — это яркое свидетельство 
того, что детальный и совсем не примитивный рас-
сказ о противоречивых страницах нашей истории 
можно сделать потрясающе не скучным. По моему 
мнению, такое достижение достойно того, чтобы 
сказать его авторам большое спасибо. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В ГОСТЯХ  
У ЕЛЬЦИНА 
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Что можно увидеть  
в Ельцинском центре

Реконструкция типичной московской квартиры 
19 августа 1991 года. По телевизору «Лебединое 
озеро». А по телефону спрашивают: «Ты слышал? 
Неужели это правда?»

Российский магазин начала 90-х.  
Березовый сок и морская капуста.

Настоящий президентский лимузин.

Куклы Ельцина и Зюганова из телепередачи «Куклы».

Полноразмерная модель кремлевского кабинета 
Бориса Ельцина. Все подлинное, кроме ковра на полу.

 В сентябре известному политику ель-
цинской эпохи, а также писателю, либералу 
и вообще оппозиционеру Альфреду Коху  
ФСБ заочно предъявила обвинение в контра-
банде картины — соответствующую бумагу 
вручили его адвокату Алхасу Абгаджаве. 
Еще тогда бывший вице-премьер и предпри-
ниматель, ныне проживающий в Германии, 
дал понять, что не вернется в Россию, чтобы 
встретиться со следствием. И вот резуль-
тат — он объявлен в федеральный розыск. 
«МК» узнал, что за картина стала причиной 
уголовного дела.

 С чего все началось? Альфред Кох решил 
покинуть Россию и окончательно перебраться в 
Германию — причины легко понять, почитав его 
оппозиционные выпады в адрес руководства 
страны в Facebook. В одну из поездок он вывозил 
и культурный багаж — ни много ни мало 110 кг! 
В распоряжении «МК» имеется акт таможенного 
досмотра, произведенного в аэропорту «Шере-
метьево» (терминал D) в вечер вылета бывшего 
вице-премьера — 22 ноября 2013 года в 20.00. Из 
него следует, что Кох пытался вывезти статуэтку 
мужчины с мечом, конфетницу из прозрачного 
стекла на подставке, датированную 30 августа 
1909 г., четыре из пяти томов книги «Великая 
реформа 19 февраля 1861–1911» и картину в дере-
вянном подрамнике без названия. Больше всего 

таможенников заинтересовала как раз картина, 
подписанная знаменитым художником, одним 
из родоначальников ленинианы, Исааком Брод-
ским, — сюжет, изображающий морской прибой 
и каменную пристань, датирован 1911 годом. Оно 
и понятно — российские законы строго-настрого 
запрещают вывозить произведения старше ста 
лет, представляющие художественную ценность. 
А тут — сам Бродский, хоть и не поэт.

 На Коха завели уголовное дело по статье 
226.1 УК РФ: «Незаконное перемещение через 
таможенную границу Таможенного союза… куль-
турных ценностей в крупном размере» (от 3 до 
7 лет лишения свободы). Естественно, главное 
было — установить, действительно ли Бродского 
пытался вывезти Кох, и определить, насколько 
он ценен. Ведь сам Кох сразу заявил: это кар-
тина неизвестного художника, стоит копейки. 
Работу направили на экспертизу в Центр Гра-
баря. Там провели всестороннее исследование 

— стилистическое, технологическое, рентгено-
графическое, фото (общего вида и фрагментов), 
справочной литературы — и вынесли вердикт: 
автор — неизвестный художник, картина написа-
на в конце ХIХ — начале ХХ в. Экспертное заклю-
чение искусствоведов Вигасиной и Геращенко 
имеется в распоряжении «МК». Что странно: в 
заключении специалисты пишут, что стоимость 
работы старше 100 лет — не менее 200 тысяч 
рублей. При всем уважении к экспертам Центра 
Грабаря, они не могут навешивать ценник на 
картину — это делают только аккредитованные 
оценщики. Впрочем, может, в нашем распоря-
жении оказался черновик экспертизы, ведь на 
нем нет печати и подписей? Если в заверенном 
варианте не указана стоимость, то все вроде 
бы в порядке. Но зачем вообще было ее указы-
вать даже в черновике? Почему так важна цена 
картины н/х?

Дело в том, что в ст. 226.1 УК РФ есть 

пояснение о том, что считать крупным разме-
ром культурных ценностей. В 4-м примечании 
к статье указывается, что это стоимость, пре-
вышающая сто тысяч рублей. Тогда виновного 
можно посадить на срок до 7 лет и оштрафовать 
на 1 млн рублей. Если же стоимость произведе-
ния ниже, можно отделаться административным 
наказанием. 

Мы спросили у Владимира Богданова, 
главного редактора портала об инвестициях в 
искусство ARTinvestment.ru, о ценах на работы 
неизвестных художников, и вот что он сказал: 
«Вещь без перспективы установления авторства 
сегодня на аукционе дороже $500 можно продать 
только чудом. Но если есть перспективы установ-
ления авторства и вещь хорошая, то может быть 
дороже — до $30 тыс.». То есть профессиональ-
ный оценщик может не согласиться с выводами о 
стоимости экспертов Центра Грабаря и назначить 
цену ниже той, что делает из картины предмет 
уголовного дела, а не административного. 

А теперь самое интересное — насчет того, 
откуда картина взялась у Коха. Это было в кон-
це 90-х. Он, очевидно, думал, что приобретает 
самого настоящего Бродского. Предпринима-
тель купил работу в галерее «Старые годы», 
которой владеет Виктор Шпенглер. К пейзажу 
прилагалось заключение, в котором зав. отде-
лом научной экспертизы Третьяковской галереи 

Лидия Гладкова (ныне на пенсии), писала: «По 
художественному качеству и как бесспорная 
работа И.И.Бродского пейзаж «Вечерняя заря. У 
берегов Италии» представляет музейный инте-
рес». Заключение, сделанное во времена, когда 
музеи еще работали с частными клиентами, 
как теперь ясно, либо случайная ошибка, либо 
проплаченная. Кому она выгодна — понятно. 
Наверняка Кох заплатил за картину приличную 
сумму, а когда распознал обман, просто ре-
шил не поднимать шумиху, как и большинство 
коллекционеров, попавших впросак. Мог ли он 
тогда подумать, что этот обман сыграет с ним 
такую злую шутку?..

Ну а что дальше? Чем грозит экс-вице-
премьеру объявление в федеральный розыск? Об 
этом мы спросили у адвоката Никиты Семенова, 
в прошлом — следователя, прославившегося 
расследованием дела нечистых на руку анти-
кваров Преображенских. 

— Когда человек приобретает статус обви-
няемого и ему не могут предъявить обвинение 
лично, то он может быть объявлен в розыск 
— сначала в федеральный, потом в междуна-
родный. Германия не будет выдавать его, если 
посчитает, что обвинение против него необосно-
ванно или имеет политический характер. Есть 
общий принцип — не выдавать своих граждан, 
а у Коха, по-моему, есть немецкий паспорт. 

— Почему дело сопровождает ФСБ — 
раньше служба делами о культурных ценно-
стях занималась крайне редко? Это говорит 
о том, что здесь замешена политика?

— Одни и те же люди ведут два дела о кон-
трабанде — Альфреда Коха и Сергея Степанова. 
Причем дело Степанова уже передано в суд. И что 
интересно, экспертиза, проведенная следствием, 
указывает, что Степанов провозил работы неиз-
вестных художников. За исключением Серова, ко-
торого он ввез в январе прошлого года, а значит, 
по закону имел полное право вывезти. Несмотря 
на экспертизу, следствие пишет в обвинении, что 
это не н/х. По-моему, это нонсенс. 

— Кажется, у Степанова и Коха не толь-
ко общие оперативники, но один и тот же 
адвокат?

— Первоначально так и было. И, возможно, 
оперативники из-за этого решили, что между 
двумя историями существует какая-то связь. 
Степанов давно поменял защитника. Мне кажет-
ся, что дело Коха носит политический оттенок, 
а дело Степанова связано с переделом влияния 
на антикварном рынке. Ликвидирован отдел на 
Петровке и в МВД, который занимался антиквар-
ными преступлениями. ФСБ, очевидно, пытается 
сейчас влиять на арт-рынок изнутри, оказывать 
давление на экспертов и галеристов.

 Мария МОСКВИЧЕВА.

КТО ДЕЛАЕТ «ПАЛОЧКУ» НА КОХЕ? 
«МК» выяснил подробности скандала,  

из-за которого оппозиционера объявили в розыск

Записки экскурсанта: 
обозреватель «МК» побывал 
в музее первого Президента 
РФ в Екатеринбурге еще до его 
официального открытия 
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Как сын крестьянина  
из горного села стал 
президентом огромной страны

— В последний период его жизни мы часто 
виделись с Анастасом Ивановичем, — поясняет 
Ованес Артемович. — Регулярно я приезжал к 
нему на дачу на Рублево-Успенском шоссе. Там 
во время прогулок он много о чем рассказывал 
— у дяди была феноменальная память: навскид-
ку вспоминал даты, имена, цифры...

Анастас Иванович — очень обаятельный, 
легкий в общении человек, однако он умел при 
случае быть и очень жестким, умел добиваться 
необходимых результатов. За такой талант его 
ценили и Сталин, и Хрущев. Они неоднократно 
поручали Микояну выполнение самых сложных 
и деликатных политических и экономических 
миссий за рубежом. По количеству заграничных 
поездок он был безусловным лидером среди 
всех советских руководителей того времени: 
выезжал за пределы СССР с официальными 
и неофициальными миссиями более 70 раз, 
побывав в 36 странах. Одна из западных газет 
написала: «Микоян завоевал мировую извест-
ность на многие годы как первый и наилучший 
бизнесмен социализма...»

А в 1949-м именно Микояна — фактически 
нелегально — послали в Китай, на переговоры 
с Мао Цзэдуном. Они встретились в партизан-
ском лагере в горах, и советский руководитель 
убедил китайского коммунистического вождя 
предпринять решительные действия, чтобы 
прийти наконец к власти в стране, пообещав 
ему, что СССР окажет всяческую помощь.

Очень серьезным испытанием для Микоя-
на-дипломата стал Карибский кризис 1962-го. 
Анастас Иванович — один из немногих руково-
дителей страны, кто был категорически против 
развертывания наших ракетных комплексов на 
Кубе. Когда разгорелся конфликт с Америкой, 
Хрущев послал его разруливать ситуацию. Бо-
лее 10 дней Микоян вел в Гаване переговоры с 
Кастро, летал на неофициальные переговоры в 
США с президентом Кеннеди (а у самого как раз 
в эти отчаянно трудные дни случилась личная 
трагедия: умерла жена, но Анастас Иванович 
не счел для себя возможным в столь сложной 
ситуации уехать на похороны).

В последние годы сталинской эпохи над 
А.Микояном, который занимал тогда пост зам. 
председателя Совета министров СССР, сгус-
тились тучи. В 1948–1949 гг. «великий вождь» 
перешел в атаку на старую ленинскую гвардию 
— Молотова и Микояна. 

В запасе у генералиссимуса имелся помимо 
всего прочего один из его любимых козырей. Во 
время войны двое младших сыновей Анастаса 
Ивановича — Серго и Вано — были арестованы 

за «участие в юношеской антисоветской орга-
низации». Дело было совершенно вздорным, 
обвинения, предъявленные нескольким маль-
чишкам-школьникам, — надуманными, однако 
наркомовских сыновей все-таки отправили на 
год в ссылку в Среднюю Азию, а сам Микоян 
оказался на крючке у «хозяина».

 Дальше — больше. В 1952 году на осеннем 
пленуме ЦК партии с подачи Сталина работа 
Анастаса Ивановича в руководстве Совмина 
была признана неудовлетворительной (основ-
ные претензии: слишком активные попытки 
наладить взаимодействие с промышленными 
западными странами). Это была черная метка: 
по неписаным правилам, существовавшим в 
советской верхушке, на следующем пленуме 
ЦК, который должен был состояться весной 
1953-го, Анастаса Ивановича уже вывели бы 
из состава ЦК, а затем... Есть сведения, что 
вопрос о его аресте был уже фактически решен. 
Однако смерть Сталина нарушила угрожав-
ший Анастасу Ивановичу ход событий. Вместо 
отставки и ареста он получил высокий пост в 
новом руководстве страны.

Мало кто помнит, что в биографии Мико-
яна — руководителя страны был один эпизод, 
который, сложись все иначе, мог бы в принципе 
изменить ситуацию на нынешнем постсоветс-
ком пространстве, уберечь огромную страну от 
развала. В 1962 году Хрущев решил подготовить 
для Советского Союза новую Конституцию. Ее 
разделы готовили несколько специальных ко-
миссий. Та из них, которую возглавлял Микоян, 
занималась вопросами национальной политики 
и национально-государственного устройства 
СССР. В проект внесены были действительно ре-
волюционные для того советского времени пун-
кты. Каждая из союзных республик объявлялась, 
например, «суверенным государством», пред-
лагалось наделить ее правом самостоятельного 
проведения дипломатических и экономических 
контактов с иностранными государствами, пре-
доставить возможность иметь собственные 
внутренние войска и даже предусмотреть право 
выхода из состава СССР.  Однако, после смеще-
ния Хрущева со всех постов новое руководство 
страны во главе с Брежневым отнюдь не горело 
желанием обновлять Конституцию.

Во время «осеннего переворота» 1964 года 
на заседании Политбюро и Президиума ЦК 
Микоян, единственный из всех, выступил про-
тив безоговорочного «свержения» Хрущева и 
предложил оставить его во главе партии, лишив 
должности предсовмина. Их с Никитой Серге-
евичем контакты продолжились и в дальней-
шем. Не боясь последствий, Микоян, например, 
позвонил опальному лидеру и поздравил его с 
наступающим Новым, 1965 годом...  

Этот человек, занимавший высшие руко-
водящие посты в СССР на протяжении четырех 

десятилетий, при четырех лидерах — «от Ильича 
до Ильича», — оставил заметный след не только 
в международной и внутренней политике, но и 
«на бытовом уровне».

— Советские граждане именно Микояну 
обязаны появлением в широкой продаже мо-
роженого, сосисок... Именно Анастас Иванович 
предложил наладить выпуск знаменитого совет-
ского деликатеса — консервов «Печень трески». 
А ведь до того эта «требуха» считалась отходами 
переработки рыбы и выбрасывалась в море, — 
рассказывает Ованес Микоян. — В 1930-е, во 
время своей поездки в США, дядя увидел там 
в продаже банки с консервированной кукуру-
зой и потом организовал производство таких 
консервов у нас. Благодаря ему в ассортименте 
гастрономов и столовых появились котлеты, 
стали продаваться в магазинах соки и шам-
панское в разлив...

Еще в 1939 году Сталин поручил нарко-
му внешней торговли А.Микояну реализацию 
своего замысла, о котором не знали другие 
руководители из тогдашней советской вер-
хушки. Под руководством Анастаса Ивановича 
в стране стали создаваться сверхсекретные 
государственные запасы стратегических то-
варов и сырья. На случай вероятной войны в 
специальные хранилища завозили пищевые 
консервы, а также остродефицитные олово, 
цинк, никель, каучук, кобальт... Эти НЗ очень 
пригодились во время Великой Отечественной 
для обеспечения пищевого довольствия армии, 
для производства танков, самолетов...

По линии микояновского наркомата пе-
ред войной шли закупки образцов новейшей 
германской военной техники — самолетов, 
стрелкового вооружения... Все это изучалось 
советскими специалистами, что позволило в 
дальнейшем создать «наш ответ врагу».

Иногда приходилось выполнять и спецза-
казы. «Дядя рассказывал, что однажды Сталин 
вдруг поинтересовался: а почему у нас нет 
бананов? И пришлось организовывать по линии 
наркомата доставку небольшой партии этих 
экзотических фруктов откуда-то из Африки. Но в 
семью самого наркома Микояна ни один из них 
не попал. Анастас Иванович в подобных случаях 
проявлял большую щепетильность».

Карьера А.И.Микояна при Брежневе оказа-
лась недолгой. Руководитель-«ветеран» новым 
кремлевским обитателям был только помехой. 
Их пугало, что Анастас Иванович, с лета 1964-го 
занимавший пост номинального президента 
страны — председателя президиума Верхов-
ного совета СССР, хотел сделать этот орган 
реальным местом для проведения дискуссий. 
(И это вместо традиционного единодушного 
голосования «за!».) Поводом для отстранения от 
должности стало подоспевшее вскоре 70-летие 
Микояна. Брежнев в одном из разговоров напря-
мую спросил: «А не думаешь ли ты стать первым 
советским деятелем, который по достижении 
70 лет сам попросит отпустить его на пенсию?» 
Анастас Иванович согласился.  

Оказавшись в роли пенсионера, Микоян 
жил в основном на госдаче. Много читал, к нему 
частенько приезжали для консультаций ответс-
твенные работники Министерства внешней тор-
говли... Кроме всего прочего Анастас Иванович 
диктовал секретарше свои воспоминания. Часть 
из них, посвященная самому «безопасному», 
раннему периоду жизни (до конца 1920-х), была 
опубликована: вышли 2 книги мемуаров. А вот 
воспоминания о наиболее сложных перипетиях 
«сталинской», «хрущевской» эпохи остались 
лишь на машинописных листах. 

— Сразу после смерти дяди к ним в дом 
нагрянули «товарищи в штатском» и забрали эти 
бумаги. Об их судьбе мне ничего не известно. В 
семье сохранилась чудом лишь небольшая часть 
«диктовок» Анастаса Ивановича. На основании 
их его сын Серго уже в наше время выпустил 
книгу «Так было». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 10 декабря 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

О великой Мордюковой 
вспоминает ее сестра
25 ноября исполняется 90 лет со дня 
рождения выдающейся актрисы Нон-
ны Мордюковой. Называли ее боль-
шевистской Мадонной, Медеей, со-
сланной в колхоз. Педагоги видели 
ее героиней античной трагедии. А она 
играла простых женщин с полей, в ват-
нике и крестьянской одежде, с душой 
нараспашку, мать дезертира в «Тря-
сине» Георгия Чухрая и жэковскую 
начальницу в «Бриллиантовой руке» 
Леонида Гайдая. Она вошла в десятку 
выдающихся актрис XX века, которую 
составили в 90-е годы в Лондоне для 
энциклопедии «Кто есть кто». Нонна 
Викторовна ушла из жизни в июле 2008 
года. В небольшом городе Ейске, что 
на Азовском море, где прошло детство 
актрисы, ей установили памятник. Мы 
разговариваем с сестрой актрисы — 
Натальей Викторовной КАТАЕВОЙ.

— Вы знаете, что установлен памятник 
вашей сестре в Ейске, видели его?

— Это моя радость. Нонна при мне ут-
верждала его эскиз. Тогда еще был жив пи-
сатель Евгений Котенко из Ейска. Он вместе 
со скульптором Ирочкой Макаровой 16 мая 
2008 года приехал к нам, привез рыбки. Нонна 
поэтому их и приняла. Она очень любила рыбу.  
Котенко тогда сказал: «Мы хотим установить 
вам памятник». Ирочка показала эскизы. Там 
Нонна сидела босая на постаменте, как на лав-
ке, а рядом корзиночка с абрикосами. И она 
сказала: «А что? Пусть ейчане проходят мимо 
меня с гордо поднятой головой». А 8 июля Нонна 
умерла. 15 августа мы ездили в Ейск на откры-
тие памятника. Как же все рыдали! Поставили 
памятник у кинотеатра, куда Нонна и Сергей 
Бондарчук, который тоже в Ейске провел де-
тские годы, ходили на спектакли и фильмы. 
Теперь их памятники напротив. Около них люди 
свидания назначают. Так и говорят: «Давай у 
Нонны встретимся». Молодожены приезжают, 
садятся к ней на колени. Дети лазят. Памятник 
стал блестеть.  

— Несколько лет назад мы были там 
с Ириной Скобцевой. Она поначалу рас-
строилась, когда увидела, что у Бондар-
чука ейчане распивают бутылку, а один из 
них даже попросил денег, чтобы помянуть 
великого земляка. А потом сказала: «Ну и 
хорошо. Значит, живой памятник». 

— А Нонне девочки даже педикюр на ногах 
делают. Моя младшая сестра Люда постоянно 
туда ездит. Как-то звонит и чуть не плачет: «На-
таша, Нонне педикюр сделали». А я ей говорю: 
«Очень хорошо. Не стирай ацетоном. Пусть 
красят». Одна из актрис — кажется, Инна Мака-
рова — увидела, что Нонна босиком, и сказала: 
«Правильно!». Ведь мы там все лето босиком 
ходили. Нас шестеро было. Мама разве могла 
всем летом обувь найти? Правда, у Нонны были 
чувяки — на танцы ходить. Армяне сшили. Ког-
да кожаная подошва протиралась от вальсов, 
она брала проволоку и стягивала их зубами. 
Представляете, какие зубы были!

— Вы были подругами?
— Не то слово. Все удивляются этому, а 

мы удивляемся их удивлению. Мы друг за друга 
всегда стояли горой. Можно было в разведку 
ходить. Не выдадим. Брат был чекистом. А я, 
когда мне зуб удаляют, руки сцеплю и, чтобы 
не стонать от боли, говорю себе: «Не выдам!». 
Мы такие родились. Такая у нас мама была. Она 
сумела нас сплотить. Мы как «скорая помощь». 
Когда мне было плохо, Нонна через всю Мос-
кву шла ко мне в праздник с врачом. Семь лет 
прошло, как ее не стало. А она со мной. Просто  
уехала в киноэкспедицию. Иду в магазин — спе-
шу домой, как будто она меня ждет. Последние 
десять лет мы с ней вместе жили, после того, 
как не стало моего мужа. Конечно, Нонна была 
мне подругой, самой сокровенной. 

— Некоторым и слов не надо, достаточ-
но быть рядом. А вы разговаривали?

— По выражению ее лица, поджатию губ 
понимала, что ей нравится, а что нет. Если 
возникал ненужный разговор, то понимала, 
что надо переключить собеседника на другую 
тему. Иначе Нонна могла резко ответить. Мы 
говорили обо всем, смеялись. Во время болезни 
она сказала: «Как же мы скучно живем! Ну и 
что ж, что я больная и ноги не ходят. Можно же 
здесь фильмы снимать. Прямо в квартире». И 

сочиняла сценарий. Мы все такие: не можем 
сидеть, смотреть в потолок и говорить: «Тоска!». 
Мы такого слова не знаем.  

— Можно сказать, что Нонна Викторовна 
была чудачкой? Многие творческие люди со 
стороны кажутся весьма своеобразными. 

— Она была озорная, любила пошутить. Из 
спортивного интереса могла позволить себе 
что-то. Поэтому ей и приписывают множество 
увлечений. А она мне говорила: «Наташ, ну ты 
же понимаешь, что это из спортивного интереса 
— чтобы проверить, способна я еще привлечь 
внимание или нет». А на самом деле человек 
ей даром был не нужен. Или лежит в больнице 
и просит позвонить нашим братьям: «Позови 
Генку, Ваську. Пусть перестановку сделают». 
Я ей отвечаю: «Ну зачем? Ты приедешь и ска-
жешь: куда и что поставить, в какую комнату 
передвинуть». Она все время из комнаты в ком-
нату переселялась, что-то меняла, чтобы было 
разнообразие в жизни. «Да нет. Меня дома нет, 
а я хочу, чтобы там была шубушня», — говорила 
Нонна. Что это? Чудачество?  

— Я столько раз видела Нонну Викто-
ровну — и на приеме у Ельцина, и на «Кино-
тавре», где она, изнемогая от ночного шума, 
выходила спать в коридор гостиницы. Вдруг 
что-то неожиданное сделает, скажет что-
нибудь эдакое. Михалкова назвала как-то 
«кукленок ты мой». 

— Нонна спонтанная была. Многое забы-
вается, а я не записываю никогда, но она умела 
ответить. Единственное, чего не умела, так это 
постоять за себя, когда ей гадость говорили. 

— Беззащитная была? 
— Да. Помню, как за нами в Доме кино 

сидел один мим с каким-то еще актером. Перед 
этим он выступил на сцене. Нонна к нему повер-
нулась и сказала: «Ну и талантливый же ты!». И 
вдруг он ответил: «А почему «ты»?». Нонну как 
будто током ударили. Она замолчала. А ведь она 
хотела этого актера искренне похвалить.

А какая сердобольная! В 90-е годы смотрим 
мы телевизор. Корреспондент рассказывает, 
как на Камчатке хлеб подорожал. И женщина, 
отстоявшая очередь, говорит: «У меня одна 
мечта — наесться хлеба». Нонна заплакала. 
«Узнать бы адрес этой женщины. Уж хлеба-то 
мы бы ей целый посылочный ящик отправили», 
— сказала она тогда. Когда Нонна ездила с Евге-
нием Матвеевым в Киев на гастроли и увидела, 
в каком бедственном положении находится 
актриса Рая Недошковская (у нее из сапога 
палец торчал), она купила ей сапоги. А скольким 
актерам помогла получить квартиру! Для себя 
никогда не просила. Вот эту квартиру, где мы 
с ней жили, Виктор Черномырдин приказал ей 
выделить. Дал Никите Михалкову распоряже-
ние. Нонна тогда сказала: «Как же я одна буду 
жить в трехкомнатной?» А ей говорили: «К вам 
корреспонденты приходят, а у вас одна комната, 
это же позор, вы же всемирно известная актри-
са». Когда она заболела, все время повторяла: 
«Спасибо Виктору Степановичу». И я здесь 
ночами сидела, и сестра приезжала подменить. 
Где-то надо было расположиться.  

— Как вы проведете день 25 ноября?
— К 12 часам поедем на кладбище, а потом 

к друзьям, которых Нонна безумно любила и ко-
торые очень помогали ей в последние годы жиз-
ни. Посидим, повспоминаем. Юлиан приедет. 
Он предан Нонне. Юлик спас ее, когда появился 
в ее жизни после смерти сына Володи.

Знаете, я жила в аристократической семье. 
Так вот, меня свекровь научила печь малю-
сенькие пирожки из рубленого теста. Делается 
это два дня. Вчера я поставила тесто, сделала 
начинку, а сегодня буду печь. Она говорила: 
«Неужели ты будешь для меня печь аристокра-
тические пирожки?» И это запало в душу. В день 
ее памяти, как бы мне ни было трудно, я пеку, 
несу их на кладбище и говорю: «Нонна, я тебе 
испекла аристократические пирожки». связь. 

 Светлана ХОХРЯКОВА.Светлана Хохрякова.

«ДАВАЙ У НОННЫ ВСТРЕТИМСЯ»

«Это был сильный человек, 
которому удалось пережить 
старый режим, чтобы стать 
реформатором в новом — 
поборником сосуществования, 
торговли с Западом...» Так 
писала газета «Таймс» полвека 
назад, комментируя отставку 
одного из советских лидеров 
— «неувядающего» Анастаса 
Микояна. Сегодня исполняется 120 
лет со дня рождения легендарного 
политического деятеля. О юбиляре 
вспоминает его племянник Ованес 
Микоян.

Памятник в Ейске.
На «Кинотавре» 
в 1999 году.
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Вместо чифиря 

Идея привнести настоящий 
спорт за решетку принад-
лежит бывшему заклю-
ченному (был обвинен в 
покушении на Чубайса, 
затем полностью оправ-
дан и реабилитирован), 
ныне адвокату Ивану Ми-
ронову. Он провел в СИЗО 
два года и вышел оттуда 
с телом... настоящего 
атлета. 

— Первый мой сокамерник по тюрьмам от-
мотал больше десяти лет, — рассказывает Миро-
нов. — Он начал вводный курс с темы «Воровской 
напиток чифирь: рецепты, фармакология, при-
ход, побочные действия». «Чифирь разгоняет 
кровь», — резюмировал он полезность отвара. 
Я спросил: «А зачем ее разгонять?» — «Как за-
чем! — удивился арестант. — Движений нет! 
О спорте вообще забудь. Четыре стены: шаг 
вперед, шаг назад. Дышать нечем. Вот и при-
ходится чифирем утешаться». Со слов опытного 
зэка выходило, что единственная возможная 
на тюрьме альтернатива штанге и бегу — это 
тошнотворная заварка. 

Спорт и тюрьма — вещи вроде как несовме-
стимые. Самая распространенная аргументация 
— это отсутствие чистого воздуха и нормального 
питания, необходимых при физических нагруз-
ках. Но любые доводы против спорта в каких бы 
то ни было тяжелых условиях всегда являлись 
оправданием собственного бессилия, моральной 
капитуляции под ударами судьбы. 

— В тюрьме особая, ни с чем не сравнимая 
психоэмоциональная атмосфера, — продолжает 
Иван Борисович. — Ощущение уныния или эйфо-
рии — гораздо ярче и острее. Горе и счастье на 
тюрьме — чистые, высокопробные, без примесей 
и наслоений вольной суеты. И ты учишься слу-
шать и понимать себя, но самое важное — само-
стоятельно синтезировать состояние душевной 
гармонии и счастья, которое имеет две состав-
ляющие: духовную и биохимическую. Духовная 
— вера, молитва, пост — заставляет страдания 
рассматривать как испытания и укрепления, обо-
рачивая их в радость и, несмотря на всю тяжесть, 
принимать со смирением и благодарностью. 
Биохимическая — это возможность резко изме-
нять самочувствие и настроение определенным 
воздействием на организм. Из самых лучших 
антидепрессантов я могу отметить, помимо чер-
ного шоколада, меда и кофе, обливание ледяной 
водой, мышечную усталость от тренировок и 
занятие йогой. И ты забываешь, что такое нервы, 
и даже решетки на окнах начинают радовать сим-
метричной эстетикой, железная посуда — греть 
сердце ностальгией походной романтики, да и 
сидение твое уже воспринимается, как говаривал 
осужденный за организацию убийства первого 
зампреда ЦБ Козлова банкир Алексей Френкель, 
«путешествием в затерянный мир»…

Миронов все два года пребывания в СИЗО 
собирал различные комплексы тренировок, ис-
пытывал их на себе. Лишенные тренажеров и 
новых современных технологий заключенные 
вынуждены вернуться к забытым, но проверен-
ным временем методам, которые превращали 
мужчин в суперменов за столетия до появления 
стероидов. 

Итак, представьте камеру размером 5 на 
4 метра. Все, что есть в ней, — тумбочка, нары 
и стол (обычно заваленный книгами). С чего 
начать? С тренировок с собственным весом. 
Одних только отжиманий может быть десятки 
разновидностей. Вот самые подходящие для 
тюремных условий: 

Отжимания на книгах. Ставим две стопки 
с 5 книгами в каждой и, опираясь на них руками, 
опускаемся максимально вниз, чтобы вы по-
чувствовали, как растягиваются ваши грудные 
мышцы. Отжимаемся 4 подхода по 12 раз.

Взрывные отжимания. Медленно опусти-
тесь вниз, так, чтобы ваша грудь практически 
касалась пола, и вытолкнитесь вверх с такой 
силой, чтобы ваши руки оторвались от пола. За-
тем мягко приземлитесь. Отжимайтесь 3 подхода 
по 5 повторений. 

Отжимания на руках у стены. Станьте на 
руки, обопритесь ногами о стену. Старайтесь 
не смотреть вниз, шея должна находиться в 
прямом положении. Опускайтесь вниз медлен-
но, чувствуйте работу ваших плеч и трицепсов. 
Вернитесь в исходное положение. 3 подхода по 
5–8 повторений.

Комментарии УФСИН по Москве:
— В большинстве московских СИЗО есть 

спортзал. Занятия в нем платные (в районе 200 
рублей в час). В спортзале стоят тренажеры, маты, 
мячи. Но, к сожалению, выводить в спортзал еже-
недельно заключенных не получается, поскольку 
заявок много, а сотрудников мало. Однако всех 
арестантов раз в день выводят на прогулку. Мно-
гие дворики оборудованы для занятий спортом. 
Непосредственно в камерах заключенные могут 
заниматься спортом, если при этом не нарушают 
правила внутреннего распорядка и не доставляют 
неудобств сокамерникам.

Изометрия киллера 
Солдата

Леша Солдат, в миру Алек-
сей Шерстобитов, — по-
жалуй, одна из самых 
примечательных лично-
стей криминального 
мира современной Рос-
сии. Киллер-фантом с 
десятком имен и фами-
лий, в которого не вери-
ло даже следствие, 

поскольку в ряде громких заказных убийств, 
исполненных Солдатом, под «нажимом» след-
ствия признавались другие бандиты. Так, 
убийство Отари Квантришвили взял на себя 
Александр Солоник, которого впоследствии 
вместе с подругой убили в Греции соратники 
по оружию. 

Киллер не скрывал, что успех (если мож-
но так выразиться) совершенных им престу-
плений основывался на трех составляющих: 
тонкий расчет, железные нервы и отменная 
физическая подготовка. Вечером, оторвав-
шись от чтения, бандит приступал к трени-
ровке. Налив в два пластиковых блюдца воды 
и вложив их в ладони, Шерстобитов с цирко-
вой легкостью синхронно крутил кистями по 
разнонаправленным осевым корпуса и рук. 
Фокус заключался в том, что блюдца всегда 
оставались параллельны полу. Затем шла 
работа над «физухой». Одни группы мышц 
Солдат загружал за счет противодействия 
другим. Мышцы-антагонисты использовались 
как мощные рычаги атлетических станков. Судя 
по рельефному торсу Солдата, эффективность 
такой зарядки не вызывала сомнений.

— Это изометрия, — пояснял Шерсто-
битов. — Очень удобно, полезно, исключено 
давление на позвоночник, и тренироваться 
можно даже в «стакане» — для тюрьмы в са-
мый раз.

Алексей посвящал себя изометрии педан-
тично и самозабвенно, отдавая тренировкам 
по четыре дня в неделю. А результат вызывал 
недоуменное восхищение журналистов, ком-
ментирующих отменную физическую фор-
му человека, просидевшего в тюрьме много 
лет.

Упражнения. Надавите пальцами рук на 
стол, как будто хотите вогнать его в пол. Давите 
со всей силой в течение 10 секунд. 

Сцепите руки сзади на шее и попытайтесь 
нагнуть голову вперед — одновременно изо 
всей силы сопротивляйтесь этому мышцами 
самой шеи. 

Давите растопыренными пальцами одной 
руки на растопыренные пальцы другой в те-
чение 10 секунд.

Руки перед собой, согнуты в локтях. Одну 
кисть сожмите в кулак, другой охватите кулак 
и давите одной рукой на другую. 

Веревочная гимнастика 
Братчикова

— Питерский предпри-
ниматель Константин 
Дмитриевич Братчиков 
обвинялся в заказе убий-
ства главы концерна 
«Алмаз-Антей» Игоря 
Климова и руководителя 
ОАО «Проммашинстру-
мент» Елены Нещерет, 
— продолжает Миронов. 
— Показания на Братчи-
кова дал главарь банды 

убийц Евгений Маньков, ранее приговоренный 
к пожизненному заключению. Братчикову, 
когда мы с ним познакомились, было 44 года. 
Возраст непростой и для здоровья, и для пси-
хики. Особенно в тюрьме. Но Костя выглядел 
очень бодро и моложаво. Сухая рельефная 
фигура со стальным плечевым поясом явля-
лась результатом не только хорошей генетики, 
но и необычной атлетической гимнастики, 
которой Братчиков предавался строго через 
день. Он через трубу перебрасывал само-
дельную веревку и полтора часа не выпускал 
из рук концы, затянутые в петли с ручками. 
Уже искушенный тюремным фитнесом, я бы-
стро оценил все достоинства веревочной 
гимнастики. 

За свое скитание по тюремным камерам 
с методикой тренировок на веревках я стол-
кнулся единожды. Комплекс потрясал своей 
простотой, эффективностью и, в отличие от 
использования весов, максимальной пользой 
для тела. Комплекс полностью исключает на-
грузки на позвоночник, чем грешит тяжелая 
атлетика, позволяя тренироваться по этой 
программе даже людям, которым поднятие 
тяжестей запрещено. Кроме того, если при 
работе с «железом» вылезают такие непри-
ятности, как боли в спине, отложение солей, 
мигрени и т.п., то упражнения на веревках 
протягивают позвонки и суставы, приводя их в 
правильное положение, что, по сути, заменяет 
мануальный массаж.

Итак, оборудование, если его так можно 
назвать, состоит из крепкой веревки длиной 
от 5 до 8 метров с твердыми ручками на концах 
и зацепа (подпотолочная труба, крюк, дерево, 
решетка). Зацеп, через который пропускается 
веревка, должен находиться хотя бы на пол-
тора метра выше вашего роста.

Если в магазин за веревкой не пускают, 
то ее можно смастерить самостоятельно из 
простыней. Вот как это делается: простыня 
разрезается на продольные полосы толщиной 
от 10 см (чем толще, тем прочнее), из которых 
выплетается канат, на концах которого при-
крепляются рукояти, сделанные из пустых пла-
стиковых полулитровых бутылок. От бутылок 
отрезается дно и горлышко, а получившаяся 
труба разрезается вдоль — получается жест-
кая пластиковая лента чуть шире ладони, ко-
торой плотно прихватываются концы веревки 
с отступом 30–40 см. Чтобы ручки держались, 
они фиксируются скотчем, за неимением кото-
рого мы использовали этикетки от шампуней. 

Дабы рукояти не ломались под тяжестью тела, 
в них просовывались карандаши и ручки. Осо-
бо эстетствующим можно порекомендовать 
сделать обмотку из ткани. Изменяя градус 
наклона, положение тела и рук, можно про-
качать и протянуть все группы мышц. При 
этом количество самостоятельных упражне-
ний веревочной гимнастики насчитывается 
больше двадцати.

Упражнение. Набросьте веревку сверху 
на крюк или перекладину. Концы намотайте 
на кисти рук и руки разведите в стороны чуть 
ниже плеч. Постарайтесь поднять и опустить 
руки. 8–10 повторений. 

Комментарии ФСИН:
— Веревка не входит в перечень разре-

шенных предметов. Чаще всего заключенные 
делают ее из простыни. Когда сотрудники на-
ходят такие веревки, то изымают. Пластиковые 
бутылки с молоком и минеральной водой в ка-
мерах могут быть — заключенные приобретают 
эти продукты в интернет-магазине. 

Кандальная йога 
Пичугина

Йогу практиковали мно-
гие известные заклю-
ченные именно потому, 
что это эффективный 
механизм воздействия 
на физическое и эмо-
циональное состояние 
человека. 

Можно выделить 
два самых оптимальных 
комплекса. Первый — 
упражнения на растяжку 

и укрепление мышц, сухожилий. Второй — 
дыхание и оздоровление позвоночника. В ин-
дийской интерпретации — хатха- и кундалини-
йога. Первую активно практиковал замглавы 
службы безопасности ЮКОСа Алексей Пичугин 
— узник «кремлевского централа», осужден-
ный на пожизненное заключение. Хатха-йогой 
от нервяков, болячек и бессонницы два года 
подряд успешно спасался опальный адвокат 
Владислав Кудрявцев.

Заключенные говорят, что после йоги спи-
на стала обретать гибкость, свободу движения 
и стройность осанки. И самое удивительное, 
что в любой холод уже после двадцати минут 
упражнений становилось жарко, а во время 
конечного упражнения, лежа на полу, тело 
накрывала волна тепла и энергии. При этом 
можно было моментально провалиться в глу-
бокий сон, за полчаса которого высыпаешься 
как за десять. Практика йоги помогла многим 
окончательно избавиться от головной боли, 
тяжелой усталости в спине, остатков раз-
дражения и злости. 

А вот те самые главные упражнения из 
йоговского «рациона» Пичугина (их же, по его 
словам, выполнял Михаил Ходорковский).

Езда на верблюде. Сидя в позе «по-
турецки», взяться за лодыжки. Со вдохом про-
гнуть позвоночник вперед, с выдохом — назад. 
Также это упражнение выполняется сидя на 
коленях и пятках (поза камня).

«Лягушка». Сядьте на корточки на цыпоч-
ках. Пятки в воздухе и соприкасаются друг с 
другом. Пальцы рук упрем в пол между ногами, 
смотрим вперед. Со вдохом поднимаем таз 
вверх, выпрямляем колени, пятки остаются 
в воздухе, руки упираются в пол, смотрим на 
колени. С выдохом — опускаемся.

«Суфийский круг». Сидя в позе «по-
турецки», руки на коленях. Вращаем верхнюю 
половину туловища, голову и плечи стараемся 
держать неподвижно.

Пару слов о «спортивном» питании. Если 
за решеткой заниматься только йогой, то мож-
но протянуть на капусте с морковкой. Во всех 
остальных случаях рекомендуется есть даже 
не 3, а 5 раз в день. Три из них — тюремная ба-
ланда, которая, как ни парадоксально звучит, 
подходит спортсменам. Она хоть в основном 
не очень вкусная, но калорийная и позволяет 
поддерживать в организме жизненные силы. 
Ни в коем случае нельзя отказываться от греч-
невой и рисовых каш (источник углеводов), от 

вареных бобовых (белки). Желательно, чтобы 
родственники передавали за решетку мед, 
орехи, чеснок, сало и соленую рыбу (ее раз-
решают только зимой). Эти пять продуктов 
идеальны для рациона спортсменов. Кроме 
того, не помешают дополнительные источники 
витамина Е.

А вообще самое опасное, когда человек 
в тюрьме на нервной почве ест очень мало 
или очень много (второе, как правило, более 
чревато). 

Соленое «железо» 
Кумарина

Одним из выдающихся 
тюремных спортсменов 
стал Владимир Сергее-
вич Барсуков (Кумарин). 
Отменная выправка на 
шестом десятке жизнен-
ного пути говорит о ще-
дром наследстве чемпи-
онской молодости, 
спортивном образе жиз-
ни и умеренности в еде. 
Все это с трудом уклады-

вается в представление о последствиях по-
кушения на Кумарина в 1994-м. Тогда его спасло 
лишь то, что он сам вел машину, поменявшись 
с водителем местами. Киллеры расстреляли 
водителя, по ошибке приняв его за Кумарина. 
Двадцать дней Кумарин пробыл в коме. Раз-
дробленную автоматным свинцом правую руку 
спасти не удалось. Из семи пуль, застрявших 
в теле, извлекли только пять. Одна засела в 
сердце – побоялись трогать, другую не нашли, 
и спустя время она свинцовым камушком при-
билась к десятисантиметровой культе. Правую 
почку и половину легкого пришлось удалить. 
Следствием покушения стали два перенесен-
ных инфаркта и постоянные операции. 

Ни увечья, ни инфаркты, ни постоянные 
приступы боли не дали Кумарину послабления 
в передачах. В диетических и дополнительных 
продуктах ему было отказано с издевательской 
формулировкой, что инвалидность не нашла 
своего официального подтверждения. Для 
успокоения своей железобетонной совести 
администрация выписала сидельцу двести 
граммов вареной «пластмассовой» говяди-
ны, извлеченной из стратегического запаса 
страны на случай ядерной войны, три стакана 
порошкового виноградного сока и три шленки 
водянистой манки в неделю. Исповедуя прин-
цип «не дождетесь», Сергеич без тени уныния 
переживал и боль, и гонения. 

Как это обычно происходило? После пяти 
часов вечера, когда вызов к адвокату или сле-
дователю становился маловероятным, камера 
превращалась в мини-спортзал. Владимир 
Сергеевич извлекал из-под шконки баул с 20–30 
пакетами молока, которые распределялись по 
двум майкам с заштопанным низом. После тща-
тельной разминки начинался расписанный на 
неделю в особой тетради комплекс упражнений: 
отжимания от скамьи, подтягивания на верхней 
шконке и упражнения с «гантелями». На плечи 
навешивалось по майке, набитой молоком, — 
разрабатывался плечевой пояс. Без жалости к 
себе Кумарин нагружал единственный бицепс, 
а короткое окончание правой руки использовал 
как рычаг для укрепления пограничных с ним 
грудных мышц. Обычно он делал четыре-пять 
различных упражнений по пять подходов. Их 
количество непременно заносилось в тетрадь. 
Самодисциплина была доведена до автоматиз-
ма. Казалось, что такие нагрузки были несо-
вместимы с его нездоровьем, но именно оно 
и являлось мощнейшим стимулом для спорта. 
«Если буду лежать, то не встану. Если не буду 
тренироваться, то умру. Надолго меня не хва-
тит», — говорил Сергеич, заглушая страдания 
физическими истязаниями.

В продолжение зарядки — такие же без-
жалостные водные процедуры. Сергеич наби-
рал в пластиковый таз ледяной воды и десять 
минут держал в ней ноги, пытаясь «удивить» 
расслабленную иммунку, заставить организм 
сопротивляться недугу.

Так называемые свободные веса — ган-
тели и штанги — в быту очень непрактичны и 
громоздки. В тюрьме всякий металл, кроме 
столового алюминия и железных нар, под за-
претом. Как же быть, если от фитнес-центра 
остались лишь воспоминания и неизбежно 
сдувающаяся бицуха? Альтернатива «железу» 
— это соль, вода, пластиковые бутылки, сумка-
баул, пара тряпок и пара старых футболок. 

В двухлитровую бутылку постепенно за-
сыпается соль, которая заливается теплой во-
дой, — получается густая соляная масса, по 
консистенции напоминающая жидкий бетон. Вес 
одной бутылки при правильном замесе составля-
ет килограмма четыре. И за пять минут у вас уже 
готовы две полноценные гантели. Для усиления 
нагрузки от 2 до 5 бутылок используется или не-
большая сумка с длинной, удобной для подъема 
ручкой, или плотная футболка (майка) с зашитым 
дном. Штангу и блоки заменит сумка-баул (при 
серьезных весах ручки рекомендуется дополни-
тельно прошить), в которую можно закладывать 
несколько пластиковых гантелей. Чтобы ручки 
самодельной штанги не резали кожу, следует 
обмотать их полотенцем или тряпкой. Из допол-
нительного оборудования можно сделать аналог 
канатной рукояти V-образной формы. 

— Я для этого использовал обычные х/б 
кальсоны, перехватив штанины в один узел 
а поясницу в другой, — говорит Миронов. — 
Узлы получаются большие, мягкие и удобные 
для поднятия веса. 

Некоторые считают, что камера — 
это идеальный тренажерный зал: нет 
женщин, не на что отвлекаться, куча 
времени... А главное — твоя жизнь может 
зависеть от того, как сильно ты продви-
нешься. Заключенные не раз рассказы-
вали правозащитникам, что отдельные 
нехорошие надзиратели бьют в первую 
очередь тех, кто слабее них физически. 
Впрочем, все то же самое бывает в воль-
ной жизни. Так что «фитнес строгого 
режима» может спасти даже тех, кто 
на свободе. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 
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ПО ТУ СТОРОНУ

ГОРОД

Путь любого арестанта — страдальче-
ский. Но там, где одни узники превра-
щались в тюремную пыль (инвалидов и 
безумцев), другие не просто выживали, 
а закалялись, подобно металлу, благо-
даря спорту. 
Думаете, невозможно заниматься в 
тесной прокуренной камере, где вме-
сто тренера — рецидивисты, где вме-
сто спортивного питания — тюремная 
баланда? Еще как возможно! В ближай-
шее время московским заключенным 
раздадут своего рода методические 
пособия, как делать это с максималь-
ной пользой для организма. А по-
скольку сегодня за решеткой зачастую 
оказываются менеджеры, чиновники, 
бизнесмены, учителя, инженеры и про-
чие никак не связанные с криминаль-
ной средой люди, новация рассчитана 
в первую очередь для них. 
Самые знаменитые арестанты расска-
зали «МК» о своих спортивных систе-
мах «на черный день», которые могут 
стать прекрасной заменой дорогому 
фитнесу. ФИТНЕС

СТРОГОГО 
РЕЖИМА

Ходорковский в тюрьме 
«ездил на верблюде»,  
а коллега Солоника 
тренировался  
на блюдцах
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 ноября с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
26 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского»,  
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
27 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
30 ноября — 4 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

7–11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА НА КОНЦЕРТЕ ВЛАДИМИРА СПИВАКОВА
26 ноября каждый столичный меломан сможет не толь-
ко посетить концерт фестиваля «Владимир Спиваков 
приглашает…», в котором маэстро представит лауреатов 
конкурса Чайковского: пианиста Джорджа Ли, скрипачку 
Клару-Джуми Кан и виолончелиста Александра Рамма, 
но и сможет осуществить льготную подписку на газету 
«Московский комсомолец» в фойе Светлановского зала 
ММДМ. Начало работы подписного пункта в 18 часов.

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 ноября с 10.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
на площади у ДК «Вперед» 
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1,  
на стоянке перед ЦДК им. Калинина
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
в фойе Центра культуры и досуга
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в фойе РКК
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, на площади ЛДС «Кристалл»

РЕ
КЛ

АМ
А 

 1
6+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2016

М
АР

ИН
А 

БЕ
РУ

ЛА
ВА

Иван Миронов 
выполняет 
основные 
упражнения, 
разработанные для 
заключенных.

Иван Миронов, 1981 г.р. Задержан 
по обвинению в покушении на 
Анатолия Чубайса. С декабря 2006 
по декабрь 2008 года находился 
в СИЗО №1 (так называемый 
«кремлевский централ»). 

Алексей Шерстобитов («Лёша 
Солдат»), 1967 г.р. Киллер. 
Задержан в 2006 году по обвинению 
в 12 убийствах. Приговорен к 23 
годам тюрьмы.  

Владимир Барсуков (Кумарин), 
1956 г.р., «ночной губернатор» 
Санкт-Петербурга. Задержан в 
августе 2007 года по обвинению в 
рейдерстве и мошенничестве. По 
сей день находится в СИЗО №1. 

Константин Братчиков. Задержан 
по подозрению в убийстве главы 
концерна «Алмаз-Антей» в 2006 
году. Оправдан судом присяжных в 
2008 году. 

Алексей Пичугин, 1962 г.р. Бывший 
глава службы безопасности 
ЮКОСа. В 2007 году приговорен к 
пожизненному лишению свободы по 
обвинению в организации убийств и 
покушений. 

FA
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O

K

ООО СК “Инвест-Альянс”

После шквала нервных откликов москви-
чей, сопровождавших запуск платного 
проезда по участку трассы М11 Москва—
Петербург (от МКАД до Солнечногорска), 
журналисты «МК» не поленились и снова 
выехали на большую дорогу — посмо-
треть, вошла ли работа в нормальную 
колею. Из краткого общения с кассира-
ми на контрольно-пропускном пункте на 
пути в «Шереметьево» стало ясно, что 
за последние пару дней они выслушали 
от водителей столько метких выраже-
ний, что, будь жив Владимир Даль, он бы 
очень обогатил свою коллекцию «народ-
ного словаря».

Если двигаться по внутренней стороне МКАД, 
съезд на М11 находится между съездами на Ле-
нинградское и Дмитровское шоссе. Притом что 
на Ленинградку в сторону аэропорта стояла не-
большая очередь, на платную дорогу мы повернули 
совершенно свободно и ощутили себя героями 
какого-нибудь рекламного ролика. 

В молочно-сером тумане, в свете десятков 
оранжевых ламп наша машина рассекала по по-
лотну в пять полос в абсолютном одиночестве. На 
встречном направлении также царило вселенское 
умиротворение, лишь изредка, как космическая 
тарелка, появлялись огни двух-трех машин, не-
сущихся в противоположном направлении. 

На пропускном пункте вышли снова пооб-
щаться с водителями. Молодой человек в гигант-
ском черном джипе притормозил с аварийкой у 
обочины. Решив, что его ввел в ступор вид шлаг-
баумов, поинтересовались, знал ли он, что дорога 
уже второй день работает в платном режиме. Ока-
залось, мужчина просто остановился позвонить 
прилетающей с отдыха девушке, а платную трассу 
выбрал осознанно, издалека заметив пробки на 
дублере. Правда, собеседник легкомысленно 
полагал, что путешествие в аэропорт и обратно 

обойдется ему в 100 рублей, и был очень удивлен 
нашим уточнением о 400 рублях. 

Еще двое мужчин на черных «Мерседесах» 
сообщили, что тариф, по их мнению, слишком 
высок. Правда, один при этом пояснил, что поль-
зоваться новой трассой станет лишь в исключи-
тельных случаях, а другой (помоложе) дал понять: 
его ценником не остановить.

Сотрудница пропускного пункта в ярком 
спецкостюме пояснила, что за проезд по плат-
ному участку водители могут рассчитаться перед 
«Шереметьево» наличными или по транспондеру, 
выбрав из целого ряда «коридоров» со шлагбаума-
ми. Поэтому никаких пробок, заверила женщина, 
теперь нет даже в час пик, а коллапс в первый день 
вызвало то, что многие автомобилисты просто за-
путались с новой системой и практически никто 
не приобрел заранее транспондер.

Тем не менее, обогнув терминал аэропорта, 
чтобы вернуться в Москву, мы увидели пробку из 
12 машин возле одного из въездных окошек, где 
люди просто получают билеты на оплату. И это 
притом что число водителей, выбирающих для 
маршрута М11, пока крайне невелико.

Мы протянули своему кассиру двести рублей 
за обратную часть пути и ради шутки поинтересо-
вались: «Когда подешевеет?» «Так уже подешеве-
ло!» — огорошил обаятельный мужчина. «Как это?» 
— удивились мы. «Вчера со всех проезжающих 
вне зависимости от времени суток брали по 250 
рублей, а сегодня, видите, 200 — дневной тариф», 
— заявил работник. «Что ж, французы вчера на 
фуршет собирали?» — пошутили мы (в первый 
день на пропускном пункте систему налаживали 
французские специалисты). «Да хрен их знает, 
на что они собирают?!» — откровенно ответил 
мужчина. И в тумане мы направились в сторону 
Москвы по трассе, напоминающей аэродром со 
взлетно-посадочными огнями.

Елена НИКОЛАЕВА.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В МАТ 
О ценниках на платной трассе М11 водители 

отзываются ненормативно



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Концерт. 4. Уступка. 10. Дневник. 11. Абрикос. 13. Обет. 14. Роза. 15. 

Наследник. 16. Трость. 18. Сатира. 20. Минерал. 22. Труженик. 23. Акварель. 24. Токсикоз. 27. 
Селезень. 30. Регресс. 32. Огород. 34. Калибр. 35. Инкубатор. 36. Гнев. 38. Стаж. 39. Динамик. 
40. Куркуль. 41. Рейтинг. 42. Проныра.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Когорта. 2. Цент. 3. Ревень. 5. Сфинкс. 6. Узор. 7. Аппарат. 8. Школь-
ник. 9. Байдарка. 10. Дебошир. 12. Солидол. 17. Торжество. 19. Амбразура. 20. Маникюр. 21. 
Ловелас. 25. Ортопед. 26. Загрузка. 27. Смекалка. 28. Нечисть. 29. Жонглер. 31. Дружина. 33. 
Дизайн. 34. Крекер. 37. Винт. 38. Слон.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Высшее искусство летчиков. 
4. Раздолье в квартире площадью сто квадратных 
метров. 10. «Визит» партизан в тыл противника. 
11. Коротенькая смешная байка, которая бывает 
с бородой. 13. «Олигарх», сватавшийся к Дюймо-
вочке. 14. «Смена» для пилота и стюардессы. 15. 
Баллончик, который всегда под рукой у человека, 
страдающего астмой. 16. «Снотворное» для опе-
рируемого. 18. Снаряд, пронзивший влюбленное 
сердце. 20. Планка между стеной и полом. 22. По-
жизненная «классная должность» болтуньи Лиды 
— героини стихотворения Барто. 23. Цельность, 
сплоченность нации. 24. Закрытый пирог со слож-
ной начинкой. 27. Фанат, превративший квартиру 
в библиотеку. 30. Степь, где гуляют жирафы и 
антилопы. 32. Оптика, с помощью которой Онегин 
обозревал дам в театре. 34. «Младший сержант» 
в царской армии. 35. Наибольшее отклонение 
колеблющегося тела от положения равновесия. 
36. Фильм длиною в хит. 38. Дебошир с расша-
танной нервной системой. 39. Звуковой сигнал 
в ретро-автомобиле. 40. Больница при воинской 
части. 41. Амортизатор кареты. 42. Испытание для 
влюбленных, живущих в разных городах.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Подземная автостоянка на 
английский лад. 2. Главное отличие морского 
волка от салаги. 3. Поиск скрытых смыслов в 
стихотворении. 5. Удачная находка фотографа. 
6. Смесь лекарственных трав. 7. Малая форма 
эпической прозы. 8. Микротравма на руке де-
вочки, игравшей с расшалившимся котенком. 
9. Часть руки, украшенная золотым браслетом. 
10. Главный секрет молодящейся женщины, 
который можно узнать только из ее паспорта. 
12. Пернатый «танцор» на току. 17. Чувство 
сродни расстройству. 19. Теплая кофта, кото-
рая носят имя автора романа «Война и мир».  
20. «Паук» среди компьютерных игр. 21. Мясо 
для шашлыков по-русски. 25. Передовой ра-
ботник, добивающийся высоких результатов в 
труде. 26. «Жабры», которые изобрел Жак-Ив 
Кусто. 27. Очень тонкая металлическая нить 
для вышивания. 28. Весельчак на эстраде.  
29. Зубной ополаскиватель. 31. Полное отсут-
ствие слуха. 33. Водоплавающая «канистра». 
34. Траншея со сточными водами. 37. «Надбав-
ка» к пятерке за отличное сочинение ученика. 
38. Фраза политика в устах сатирика.
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ГОСТИ

 25 ноября, среда
В 13.00 в пресс-центре «МК» состоится 

«круглый стол», в котором примут участие: 
гендиректор Российского института на-
циональной стратегии Михаил Ремизов; 
старший научный сотрудник Центра араб-
ских и исламских исследований Института 
востоковедения РАН Борис Долгов; поли-
толог и исламовед Александр Игнатенко; 
кандидат политических наук, старший пре-
подаватель департамента политической 
науки НИУ ВШЭ Леонид Исаев; кандидат 

исторических наук Ахмет Ярлыкапов и 
др.  

Приведут ли теракты в Париже к затяжной 
войне между мусульманским и христианским 
миром и скоро ли закончится мировой кон-
фликт? Расширяется ли развитие «Исламского 
государства»? Можно ли победить терроризм 
исключительно военным путем? Как мировому 
сообществу лучше всего ответить на террор и 
как положить конец злодеяниям радикальных 
террористических группировок? 

Аккредитация для СМИ по телефону  
8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.

26 ноября, четверг
С 13.00 до 14.00 состоится онлайн-

конференция советского и российского ак-
тера театра и кино, режиссера, сценариста 
и литератора Вениамина СМЕХОВА.

 Какие страны посетил артист за последние 
20 лет и почему он называет себя странником? Как 
изменились ценности в стране за последние годы и 

что может вдохновить свободного художника и ли-
тератора в наше непростое время? Что заставляет 
истинного поэта не выпускать из рук пера?

Наш гость ответит на самые волнующие и 
актуальные вопросы и расскажет о своих твор-
ческих планах. 

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Вениамину Борисовичу уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в 
комментариях к анонсу.

ВЕНИАМИН СМЕХОВ В ГОСТЯХ У «МК»!

ТЕРАКТЫ В ПАРИЖЕ: ЧТО ДАЛЬШЕ?

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ юридическая помощь 
т. 8-499-375-10-25

❑ юристы 
т. 8-499-110-24-53

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

продаю
❑ однокомнатную квартиру у 

м. "Водный стадион" 
т. 8-903-971-18-87

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72
❑ грузоперевозки 

т. 8-964-550-78-38

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых 
т. 8-985-235-78-33, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-083-22-29, 
8-910-481-62-54

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

реклама

Обособленное структурное подразделение ДКРС ОАО «РЖД» группа заказчика по строительству и реконструкции интермодаль-
ных транспортно-пересадочных узлов (107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д. 34, тел.: 8(499)260-05-21, факс: 8(499)260-88-89,
e-mail: ird-mgz@mail.ru)  уведомляет о проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) в составе проекта «Корректировка проекта на перепрофилирование детского корпуса на 300 коек под реабилитаци-
онный корпус НУЗ «ЦКБ №2 им. Н.А. Семашко ОАО «РЖД», по адресу: г. Москва, Лосиноостровская, д.43. Реабилитационный корпус: I очередь 
строительства—Блок «А»,«В» и «Д»; II очередь строительства—Блок «Б»(акушерский стационар и переход в Главный корпус).

Материалы ОВОС для ознакомления и форма опросного листа для изучения мнения заинтересованной общественности представлены на экс-
позиции с 01.12.2015 г. по 25.12.2015 г. пн.—чтв. с 10:00 до 17:00 (пт.— до 16:00) по адресу: Открытое шоссе, д.19, к.6., тел.: (499)167-04-05.

Также информационные материалы и форма опросного листа размещены на официальных сайтах управы района Метрогородок
www.metrogorodok.mos.ru и префектуры ВАО www.vao.mos.ru. 

Консультации специалиста: пн.—пт. с 10:00 до 17:00,тел.: 8(915)079-78-15, 8(985)245-50-00, e-mail: 89150797815@mail.ru
Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся  29.12.2015 г. в 19:00 по адресу: Открытое шоссе, д.19, к.6.
Заинтересованным гражданам и общественным организациям предоставлена возможность выразить свое мнение относительно содержания 

ОВОС путем заполнения опросных листов, а также обратиться к разработчикам проектной документации с замечаниями и предложениями по 
существу разрабатываемых материалов. Прием замечаний и предложений осуществляется управами вышеуказанных районов в письменном 
виде в срок до 30 дней после проведения общественных обсуждений.

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИИ

Всероссийский союз пациентов и Национальная меди-
цинская палата обращаются к Правительству Российской 
Федерации, Совету Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Государственной думе Феде-
рального Собрания Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации, Министерству здраво-
охранения Российской Федерации, руководству партии 
«Единая Россия» в Государственной думе в связи с проектом 
бюджета нашей страны на 2016 год, касающегося здраво-
охранения. Проект прошел первое чтение в Госдуме.

Приоритеты государства отражает распределение по от-
раслям в ВВП. К сожалению, мы должны констатировать, что 
показатель 3,7% ВВП в рублях на здравоохранение, который 
планируют не увеличить, а уменьшить до 3,4%, вызывает не-
довольство и пациентов, и врачебного сообщества России. Во 
многих странах Европы доля здравоохранения в ВВП превышает 
9–12%, что почти в три раза больше, чем в России. Причем в 
евро. У нас финансирование на одного человека в год составляет 
около 350 евро, а во Франции, Германии и других странах — не 
менее 5000 евро.

Мы не просим таких баснословных денег на здравоохра-
нение. Мы говорим о необходимости хотя бы нивелирования 
расхождений в доле здравоохранения в ВВП. Приоритеты 
государства — это проблема ментальности. В настоящее вре-
мя мы не можем эффективно исполнить государственные 
гарантии по оказанию медицинской помощи, создать конку-
рентоспособное здравоохранение и решить задачи улучшения 
оказания медицинской помощи, включая кадровые вопросы и 
проблемы квалификации медицинских работников, повысить 

удовлетворенность населения страны здравоохранением и 
решить демографические проблемы.

Положение усугубляется снижением почти в два раза курса 
рубля по отношению к доллару и евро, инфляцией и нашей за-
висимостью от импорта по очень многим позициям. Закупленное 
ранее оборудование стало дороже в эксплуатации, цены на зап-
части и реактивы для лабораторного оборудования значительно 
возросли. Выросла цена импортных медикаментов. 

Поручение В.В.Путина об увеличении заработной платы в 
два раза к 2018 г. привело не к увеличению государственных 
расходов на повышение заработной платы, а к сокращению 
штатов медицинских работников (с ними сегодня у нас ката-
строфа!) и к перераспределению фонда заработной платы 
среди еще остающихся работать в государственной системе 
здравоохранения врачей и медицинских сестер. И на этом 

фоне реальное сокращение финансирования здравоохранения 
является большой ошибкой.

Мы отчетливо понимаем, что нам сегодня необходимо 
и в здравоохранении беречь копейку, и резервы еще есть. 
Но по большому счету это не решит проблему здравоох-
ранения в целом. Здравоохранение в России значительно 
недофинансировано.

Всероссийский союз пациентов и Национальная медицин-
ская палата, считая, что здравоохранение России сегодня в 
опасности, требуют в бюджете оставить долю здравоохранения 
в ВВП в 2016 году, соответствующую 2015 году, с полной коррек-
цией на инфляцию, в 2017 году довести долю здравоохранения до 
4% ВВП, а в 2018 году — до 5% ВВП. Резко увеличить выделение 
средств на лечение социально значимых болезней, болезней, 
находящихся на первом месте по смертности и инвалидности; 
на диспансеризацию; на всю систему оздоровления, включая 
реабилитацию, паллиативную помощь; на систему образования 
и повышение квалификации медицинских работников. При этом 
необходимо учесть вопросы финансирования эксплуатации 
всего комплекса импортного оборудования.

Содержание открытого письма отражает Резолюцию ше-
стого Всероссийского конгресса пациентов (от 12.11.15) и Ре-
шение 4 Внеочередного съезда Национальной медицинской 
палаты (от 22–23.05.15).

Надеемся на понимание.
С уважением, сопредседатель Всероссийского союза 

пациентов Я.В.Власов; сопредседатель Всероссийского 
союза пациентов Ю.А.Жулёв; президент Национальной 

медицинской палаты Л.М.Рошаль. 23.11.2015 года.

Всероссийский союз 
пациентов и Национальная 
медицинская палата считают, 
что здравоохранение России 
сегодня в опасности

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО

Маленький принц в кафтане султана. 
Гарри Поттер в тюрбане. Раскольников 
в турецких шароварах. Лолита в обли-
ке юной Шахерезады. Герои культовых 
писателей — от Достоевского и Кафки 
до Толкиена и Роулинг — с легкой руки 
художника Мурата Палты превратились 
в турок. Причем времен Османской им-
перии ХVI века. Почему литературные 
персонажи попали в машину времени, 
выяснил «МК».

 Открывает выставку «Воплощенные в сло-
ве» в центре М'АРС иллюстрация к роману Сер-
вантеса о Дон Кихоте. В воине в шлеме с высоким 
пером и толстячке в шароварах, перевязанных 
широким поясом, не сразу угадываются герои 
романа знаменитого испанского писателя. На-
циональная турецкая одежда, стиль османской 
миниатюры ХVI века, пожухлая бумага — в пер-
вый момент это сбивает с толку. Но через секунду 
Санчо Панса и Дон Кихот опознаны — губы сами 
собой растягиваются в улыбке.

— Я специально первой повесила иллюстра-
цию к «Дон Кихоту», — комментирует организатор 
выставки, галерист Лиза Савина. — Представь, 
ХVI век, Стамбул, расцвет османского искусства. 
В этот момент в Испании Сервантес пишет «Дон 
Кихота». Турецкий художник читает роман и при-
ходит в восторг! Но он никогда не видел испан-
цев. И рисует их так, как представляет…

Мурат Палта на самом деле родился во-
все не в ХVI веке, а в 1990 году. Всего три года 

назад уроженец Стамбула окончил отделение 
графики и дизайна университета Думлупынара. 
После год посещал мастерскую миниатюры и 
иллюминированной рукописи — средневеко-
вой традиции оформления книг — в Тлемсене 
(Алжир). Овладев техникой, придумал, как ори-
гинально применить ее, и сделал иллюстрации 
в стиле османской миниатюры к культовым гол-
ливудским фильмам — от «Терминатора» до 
«Убить Билла». Работы, показанные в Стамбуле, 
Риме и Болонье, вызвали фурор — моменталь-
но разошлись по коллекциям собирателей и 
стали популярны в Сети. На юное дарование 
обратила внимание петербургский галерист 
Лиза Савина и предложила сделать выставку 
для России. Мурат решил, что тема непременно 
должна быть литературной, ведь Россия — одна 
из самых читающих стран. За полгода он сделал 
13 иллюстраций и 3 оригинальных обложки для 

популярных во всем мире книг. Итог Лиза пред-
ставляет в центре М’АРС.

— Мурат показывает, что национальный 
культурный код можно накладывать вне зависи-
мости от времени и сюжета, — говорит Савина. 
— Даже на историю о Гарри Поттере, которая 
происходит в несуществующей, параллельной 
реальности. Для меня это важно. Потому что в 
той сложной ситуации, в которую нас все время 
«заворачивает» политика, мы понимаем, что 
люди разных национальностей стыкуются ровно 
на точке культурного кода. Толерантность — это 
там, где культуры соединяются.

Глядя на турецкую версию иллюстраций к 
хорошо знакомым книгам — «Преступление и 
наказание», «Моби Дик», «1984», «Парфюмер», 
«451 градус по Фаренгейту», «Маленький принц», 
«Превращение», «Хоббит», «Властелин колец», 
сага о Гарри Поттере, — понимаешь, что перед 
тобой то, что объединяет культурных людей из 
любых стран: хорошая литература. 

Распознав произведение, задумываешься 
о технике автора: картинки сделаны детально, 
кажутся старинными. Оказывается, Мурат ри-
сует в небольшом альбоме. Потом сканирует 
изображение, накладывает в компьютере эф-
фекты (например, состаривает рисунок), пе-
чатает. Снова дорисовывает от руки детали, 
сканирует, накладывает… и так десятки раз. 
Работа кропотливая — не меньше, чем у масте-
ров миниатюры ХVI века, пусть и с применением 
современных технологий. Итоговый вариант 
распечатывается на специальном принтере с 

помощью пигментной печати. 
— Лиза, все-таки сегодня, когда Восток и 

Запад сходятся не только в Стамбуле, на ро-
дине Мурата Палты, но и на территории всей 
Европы, куда массово мигрировали беженцы, 
этот проект имеет особое звучание. Проис-
ходит столкновение культур, национального и 
глобализационного сознания…

— Да, и этот проект как раз демонстри-
рует, что сохранение национальной идентич-
ности — это шанс встроить ее в глобальный 
мир. По большому счету, людям определенного 
интеллектуального уровня наплевать, какой 
национальности собеседник. Наоборот, твоя 
национальность — вид интертеймента. Как-то 
мы сидели в кафе в Барселоне. За столом — 
француженка, израильтянка, грек, я, русская 
с итальянскими корнями, два голландца. У нас 
разговор шел на трех языках, и нам это нрави-
лось, и все друг друга понимали, потому что 
мы говорили об искусстве, на уровне одного 
культурного кода. В этом смысл глобализации 
— не в консьюмеристском насаждении брендов! 
Хотя это тоже неплохо — это точки реперные, 
за которые ты зацепляешься для своего пси-
хологического комфорта. Твоя национальная 
идентичность — это та зона комфорта, в кото-
рой ты находишься, а литература, которую ты 
читаешь, — это надстройка твоих культурных 
кодов. И человек с образованием все эти коды 
давно считал, принял и как-то в себя встроил. 
Эта выставка — про это. 

Мария МОСКВИЧЕВА. 

Художник из Стамбула 
наглядно показал, что 
такое толерантность

ГАРРИ ПОТТЕРА 
ПЕРЕОДЕЛИ 
В ТУРКА

Non/fiction, 17-я по счету, в этом году 
пройдет в последнюю неделю ноября. 
Вход, разумеется, платный. На семи 
дискуссионных площадках плюс стен-
дах издательств в течение пяти дней 
пролетит более 400 мероприятий. Что-
бы зрителям было проще ориентиро-
ваться в книжном пространстве, «МК» 
выбрал самые любопытные из них.

В Non/fiction примут участие около 250 круп-
ных и малых издательств, книготорговых пред-
приятий и институтов культуры из 25 стран мира, 
среди которых даже такие экзотические, как 
Венесуэла, Гватемала, Колумбия, Мексика и 
Никарагуа. Почетным гостем назвали испанский 
язык и испаноязычную литературу.

На их стенде расположилась экспозиция 
из 350 книг: новинки прозы, поэзии, эссе, ко-
миксов, театральных пьес, искусства, кино, а 
также книги, удостоенные госпремий, награды 
Мигеля де Сервантеса, а еще сочинения испан-
ских авторов о России; последние издания «Дон 
Кихота» и книг о Сервантесе. Из наших писате-
лей заглянут Александр Архангельский, Захар 
Прилепин, Дмитрий Быков, Людмила Улицкая, 
Гузель Яхина, Михаил Веллер, Павел Басинский, 
Александр Кабаков, Эдвард Радзинский... Про-
ще сказать, кого не будет — Виктора Пелевина, 
но это разве кого-то удивит?

— Чем эта ярмарка отличается от предыду-
щей? — спрашиваю у куратора проекта Михаила 
Котомина.

— В хорошем смысле ничем.  С профес-
сиональной точки зрения Non/fiction отличит-
ся большим количеством иностранных изда-
тельств. Многие из них приезжают без стенда, 
на разведку, просто пообщаться. Несмотря на 
общий социально-политический климат, между-
народная составляющая проекта нарастает. 
То есть санкции, наложенные на Россию, не 
снизили интереса зарубежных гостей к нам и 
не подпортили наши взаимоотношения.

—  Какие из мероприятий будут самыми 
увлекательными?

— Безусловно, звездой станет французский 
экономист Томас Пикетти, который приедет в 
Россию буквально на сутки. Представит свой 
«Капитал в ХХI веке» и улетит. Не случайно пре-
зентация состоится в концертном зале, ведь 
желающих ожидается шквал. Каждый стенд 
готовит к Новому году не только специальную 
программу, но и целую волну новинок, предна-
значенных для подарков. Начиная от «Покорно-
сти» Мишеля Уэльбека до «Дневников Энди Уор-
хола». Лично мне еще будет интересен доклад 
независимого немецкого книготорговца Уолтера 
Каннингема о ситуации в Европе с книжными 
музеями-магазинами. Тенденция — устраивать 
в музее магазин с образовательной программой 

(лекцией, мастер-классами) — сегодня обрета-
ет популярность и в России. Поэтому советую 
гостям ярмарки посетить выставку Валентина 
Серова. 

Пять самых интересных 
мероприятий ярмарки

25 ноября
Презентация новых книг популярной серии 

«Словари для интеллектуальных гурманов» и 
встреча с их авторами: Владимиром Новиковым 
(дополненное переиздание «Словаря модных 
слов»), Максимом Кронгаузом («Словарь язы-
ка интернета»), Ксенией Турковой («Словарь 
медийных штампов») и Алексеем Михеевым 
(двуязычный культурологический словарь «Рос-
сия/Russia»). «Словари для интеллектуальных 
гурманов» больше чем просто словари. 

26 ноября
Презентация издания Константина Костюка 

«Книга в новой медийной среде». Автор делится 
своими соображениями относительно развития 
рынка электронных книг, будущего традицион-
ных и электронных библиотек, особенностей 
правового регулирования авторской деятель-
ности, специфики электронных ресурсов в об-
разовательной среде и затрагивает множество 
иных вопросов, связанных с жизнью книги в 
новой медийной среде. 

27 ноября 
Дуэль Захар Прилепин vs Елена Котова: 

Россия сегодня — конец света или свет в конце 
туннеля?

Писателя делает его прошлое. Трудно най-
ти писателей с более разнящейся жизненной 
философией. Писательская дуэль о том, что 
нас разъединяет и умеем ли мы слушать и по-
нимать друг друга.

28 ноября
«Форум иллюстраторов» — большая обра-

зовательная программа, посвященная теории и 
истории иллюстрации, взаимодействию текста 
и изображения. Тема программы нынешнего 
года — «На перевале». На перевале двух гран-
диозных эпох — индустриальной и постинду-
стриальной, когда развитые страны входят в 
неизведанную эру когнитивной индустрии, изо-
бразительное искусство ищет и находит новые 
формы визуализации информации. 

29 ноября
«Литературная кухня эпох: кулинарные ме-

тафоры в архетипических литературных истори-
ях». У каждой культурной эпохи есть свои герои, 
тексты, знаки, свои вкусы. И в каждом из нас 
на уровне гастрономических ощущений живет 
эпоха Гомера, Беруля, Боккаччо, Сервантеса, 
Шекспира, Дефо, Байрона, Флобера, Джойса. 

Ксения  
КОРОБЕЙНИКОВА.

ФЕСТИВАЛЬ

26 ноября каждый столичный меломан сможет не 
только посетить концерт фестиваля «Владимир Спи-
ваков приглашает…», на котором маэстро представит 
лауреатов конкурса Чайковского пианиста Джорджа 
Ли, скрипачку Клару-Джуми Кан и виолончелиста 
Александра Рамма, но и сможет оформить подписку 
на газету «Московский комсомолец» и другие попу-
лярные издания в фойе Светлановского зала ММДМ.

«ВЛАДИМИР СПИВАКОВ ПРИГЛАШАЕТ…»

В ЦДХ открылась ярмарка 
интеллектуальной 
литературы Non/fiction

КНИГИ 
САНКЦИЙ 
НЕ БОЯТСЯ
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под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье облачно с 
прояснениями, местами небольшой снег, на до-
рогах местами гололедица. Ветер переменных 
направлений, 2–7 м/с. Температура ночью в 
Москве -5..-3°, днем в Москве -3..-1°.
В о с х о д  С о л н ц а  —  8 . 2 0 ,  з а х о д 
Солнца — 16.11.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается cлабая геомагнитная 
буря.

даТсКИЙ угоЛоК

Международный день борьбы против на-
силия в отношении женщин.
1735 г. — отлит Царь-колокол.
1867 г. — Альфред Нобель запатентовал 
динамит.
1941 г. — в Средиземном море немецкой под-
лодкой U-331 потоплен английский линкор 
«Бахрам», 858 человек погибли.
1935 г. — в СССР учрежден орден «Знак 
Почета».
1946 г. — основан Московский физико-
технический институт.

1992 г. — на экраны США вышел фильм «Те-
лохранитель» с Уитни Хьюстон и Кевином 
Костнером.

дНИ роЖдЕНИЯ

Вавилов Николай (1887–1943), биолог, гене-
тик, основоположник современного учения о 
биологических основах селекции
Мацкявичюс Эрнест (1968), тележурналист 
и телеведущий
Микоян Анастас (1895–1978), нарком тор-
говли, председатель Президиума Верховного 
Совета СССР
Минков Марк (1944–2012), композитор
Мордюкова Нонна (1925–2008), актриса, на-
родная артистка СССР
Пирогов Николай (1810–1881), врач, осново-
положник военно-полевой хирургии
Танеев Сергей (1856–1915), русский компо-
зитор, пианист, педагог
Плиев Исса (1903–1979), военачальник, 
кавалерист

Курс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ (на 25.11.2015)
1 USD — 65,6210; 
1 EURO — 69,8076
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

— Мама, мой папа самый лучший! Он играет 
со мной в игры, дружит с моими друзьями, 
смотрит со мной детские передачи, всегда 
веселый и всегда улыбается. А почему другие 
папы не такие?
— Потому что другие папы на работе, как 
положено, каски надевают, а твой папа не 
надевал. 

Гости быстро разошлись… И разошлись они 
не на шутку!

Зарплаты депутатов Думы снова увеличились. 
Это уже третий подобный случай за последние 
полтора года. Законодатели пока не могут объ-
яснить природу этого загадочного явления. 

Водитель, помни! Если у машины с буквой 
«У» включились дворники, значит, она сейчас 
будет поворачивать. 

Вчера открыли памятник рублю! Открыли 
скромно, без особых торжеств, просто утром 
убрали забор и всё. Люди не растерялись, и 
кто-то сразу принес 4 гвоздики. 

горЯЧаЯ пЯТЕрКа аНЕКдоТоВ «мК»
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Муж моей сестры Инны Михаил — мой бывший одноклассник. 

В школе и в институте был заводилой компании — клубы, девочки и 

т.д. Спиртное лилось рекой еж
едневно. Через три года я увидела 

его 

в магазине — запах перегара, м
утный взгляд, трясущиеся руки.

Спустя два года Инна привела Михаила знакомиться с роди-

телями и заявила, что выходит замуж. Я была в шоке и после его 

ухода высказала ей все. Удивлению Инны не было предела: «Что ты 

говоришь, сестренка? Я не видела и рюмки в его руках…»

Прошло восемь лет, у них двое дет
ей, у Михаила свой бизне

с. 

А вот моя жизнь пошла под откос. Муж потерял работу, начал пить.

На мой вопрос: «Как ты справился с алког
олем?» Михаил, смеясь, отвечал, что бросил 

сам. Когда я описала ему обстановку в своей сем
ье, он мне рассказал, что несколько лет назад 

отец привез ему антиалкогольную программу АПП, после этой программы он получил резуль
-

тат — полное безразличи
е к рюмке!

Отца Михаила нет в живых, а я вот который месяц ищу, где можно приобрести эту 

антиалкогольную программу. Помогите найти! Евгения, г. Москва
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Получить полную информацию об антиалкогольной программе АПП вы можете 

по телефону в Москве: 8-495-645-01-03 ежедневно с 9:00 до 20:00
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главный тренер польской 
«Легии» и замечательный 
в недавнем прошлом 
футбольный голкипер 
станислав Черчесов 
посетил на днях москву. И 
традиционно, несмотря на 
занятость, заехал в гости 
в редакцию «мК», где 
рассказал о новом месте 
работы, высказал мнение о 
российской премьер-лиге и 
грядущем чемпионате Европы.

— Станислав Саламович, как часто бы-
вает, команду вы взяли не со старта сезона, 
а это же непросто...

— Конечно, для такого клуба, как «Легия», 
в чемпионате Польши может быть только одна 
цель, но, когда я пришел, разрыв с первым ме-
стом был довольно велик. Мы сократили его до 
8 очков (сейчас после 16 туров команда на 2-м 
месте. — «МК») — охота продолжается! Сделаем 
все возможное, наладим связи на поле, а дальше 
посмотрим: соперники тоже очки зарабатывают... 
После подписания контракта (сейчас на 2 сезона, 
но детали сообщать не буду) у меня была лишь 
пара дней для полноценных тренировок, а осталь-
ное время заняла подготовка к матчам. 

— Слышал, что польская пресса ожидала 
увидеть диктатора...

— А я местных журналистов уже спрашивал: 
почему? откуда взяли? Сегодня зато видят, ка-
кой я. «Живые» пресс-конференции я и в России 
проводил. А что скрывать? Игру все видели: ее 
со всеми недочетами надо анализировать. А 
называть черное белым — это вредить самому 
себе как специалисту. 

— Для нашего болельщика чемпионат 
Польши — это терра инкогнита. Левандов-
ского, конечно, знают, но он-то в «Баварии» 
голы штампует. 

— Я не буду сравнивать с российским чем-
пионатом. Но вот смотрите: не так давно мы усту-
пили аутсайдеру, команде с 15-го на тот момент 
места. И это действующий чемпион! Как вы до-
гадываетесь, «Лех» из Познани. Случайность? А 
то, что за 3 дня до этого они спокойно обыграли 
итальянскую «Фиорентину», да еще в гостях? Зна-
чит, не простой чемпионат... Видно, что физически 

клубы готовы, инфраструктура многое унасле-
довала от Евро-2012, стадионы заполняются. 
Очень интересно организованы трансляции, с 
прямыми включениями, блиц-интервью. Конечно, 
суперзвезд нет, но ведь не случайно сборная 
(хотя, конечно, немало поляков выступает в то-
повых европейских лигах) уверенно отобралась 
на чемпионат Европы.

— Вы упомянули наследие Евро-2012...
— Да, разумеется, важно и качество зре-

лища, но его приятнее смотреть в уютных и со-
временных условиях. Поэтому несколько лишних 
тысяч зрителей на каждой игре польский футбол 
приобрел. Варшава прекрасна! Я уже выбрался 
в старый город и посмотрел несколько чудесных 
парков. Жилье клуб предоставил выбрать само-
му, живу в квартире в современном комплексе. 
Пробки бывают, но в Москве на работу я час в 
один конец тратил, а в Варшаве — от силы 15 
минут. Не думаю, что «Легии», как в свое время 
«Спартаку», придется на еврокубковую встречу 
на метро добираться! К тому же сейчас команда 
базируется на стадионе, где кроме главной арены 
есть тренировочные поля.

— У клуба нет загородной резиденции?
— Пока нет, но это не беспокоит. Главное 

сосредоточено в Варшаве: из раздевалки ведут 
несколько дверей — в массажную, джакузи, сауну, 
процедурные кабинеты. Медицинские услуги — 
пожалуйста, рядом. Еще есть своя гостиница и 
ресторан.

— При формировании нынешнего со-
става ваши пожелания не учитывались. Чего 
ждать в ближайшем трансферном окне? 

— Перед сезоном 6 человек из основы 
ушли, стартовые неудачи могут быть связаны с 

недостатком сыгранности. Но я всегда придержи-
ваюсь правила: мои футболисты для меня лучшие. 
Прежде всего надо изучить потенциал каждого и 
раскрыть его. А потом уже задумываться о покуп-
ках. Да, убедить руководство приобрести новичка 
реально, а если в это время кто-то из твоих парней 
заиграет? Кроме того, юношеская «Легия» играет 
в еврокубках для игроков до 19 лет, просматри-
ваем там собственных воспитанников. 

— В польском чемпионате как с 
легионерами?

— На поле могут выйти 3 футболиста не из 
Евросоюза. У нас 2 бразильца, серб, босниец и 
македонец. Кстати, мы еще сохранили шанс на 
плей-офф Лиги Европы. Жаль, у «Брюгге» в гостях 
выиграть не получилось, хотя мы были лучше, что 
признал даже мой визави Мишель Прюдомм. 
Теперь готовимся к датскому «Мидтьюлланну», 
а затем к итальянскому «Наполи», с которым у 
меня неплохой динамовский опыт есть, будем 
готовиться к реваншу! 

— Вы следите за российским футболом, 
если есть такая возможность?

— За результатами премьер-лиги слежу, но 
смотрю редко, поэтому о качестве игры судить не 
буду. Рад, что на Евро-2016 поедет наша сборная: 
полагаю, она заняла в отборочной группе закон-
ное 2-е место. Отступать было некуда, но свои 
очки взяли. Да, сверхсерьезных соперников не 
было, но турнирная ситуация оказалась слож-
ной. Если интересно мнение насчет совмещения 
Слуцким работы в сборной и ЦСКА, то отвечу 
так: коль скоро юридически это не запрещено, 
значит, пусть сам Леонид Викторович оценит, 
насколько ему хватит сил и тренерских ресурсов. 
А для нас есть один показатель проделанной им 

работы — результат. Так что желаю ему и сбор-
ной удачи.

— Так ли сильна Австрия, выиграв-
шая нашу группу? Вы хорошо знакомы с их 
футболом...

— Я комментировал матч австрийцев против 
Швеции вместе с Ильей Казаковым и с первых 
минут сказал: они выиграют. Не потому что самый 
умный — просто давно слежу за этим составом, 
был свидетелем построения там вертикали фут-
бола. Пока я работал в Австрии, ко мне в клуб ре-
гулярно приезжали специалисты из федерации, 
и мы много разговаривали. Сама по себе система 
не революционна, и она давно применяется в 
Германии, а теперь и в Швейцарии. Но этого мало: 
«неурожай» сменяется удачным поколением игро-
ков, и наоборот. Это касается любой страны. Вот 
2–3 года назад заговорили о чудо-бельгийцах, их 
потенциал в итоге на чемпионате мира не рас-
крылся, возможно, не справились с выданными 
авансами. Но посмотрим на «красных дьяволов» 
будущим летом. Вот и австрийцы вышли на Евро 
с первого места закономерно. 

— Кстати, а как вы относитесь к увели-
чению числа участников с 16 до 24?

— Помните 1996 год, когда России в группе 
попались Италия, Германия и Чехия? Первые во-
обще из группы не вышли, а две другие сборные 
в итоге играли за «золото». Ни одной проходной 
встречи! Ни Исландия, ни Албания такой жесткий 
отбор не проходили. Вроде бы и хорошо, что фут-
больных стран становится больше, и денег УЕФА 
заработает. Но давайте не превращать наш вид 
спорта в конвейер: футболисты — те же люди, в 
их распоряжении всего 365 дней в году.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

На первый план в этом туре вышли напа-
дающие (и это притом что в нашей сборной не 
нашлось места таким признанным мастерам, 
как Ниассе, Думбия, Халк и Дзюба), так что нам 
пришлось отойти от привычной схемы 4–2–3–1, 
остановившись на 3–4–3 или даже скорее на 
3–3–4. Впрочем, уклон в сторону атаки в нашем 
чемпионате только радует. Такими темпами 
скоро придется вспомнить о старой доброй 
системе W.
Евгений Помазан («Анжи») — 7,0 балла

Вратарских подвигов в отчетном туре 
было не так уж и много, но достижения «Анжи» 
и «Крыльев», сумевших не только победить, 
но и сохранить свои ворота в неприкосновен-
ности в матчах с «Локомотивом» и ЦСКА со-
ответственно, несомненно, стоят особняком. 
И все же выделим стража ворот махачкалин-
цев. Из 11 ударов «железнодорожников» по 
воротам «Анжи» в створ попало лишь четыре, 
а еще один раз голкипера выручил каркас 
ворот, но работы у Евгения Помазана в этой 
игре было предостаточно. И он с ней отлично 
справился. Скажем больше: этот матч стал 
для махачкалинцев первым в текущем пер-
венстве, в котором команда отыграла в обо-
роне на ноль. 
Ибрагим Цаллагов  
(«Крылья Советов») — 7,5

Для того чтобы прервать свою 4-матчевую 
серию поражений и 7-матчевую без побед, 
самарцы выбрали, пожалуй, самый непод-
ходящий матч — выездную встречу с ЦСКА. 
Но команда справилась, обыграв лидера 
чемпионата на его поле 2:0. Прекрасно среди 
многочисленных защитников смотрелся и Иван 
Таранов, крайне удачно сражавшийся против 
своей бывшей команды, но выделим Цалла-
гова, который не только отлично справился со 
своими прямыми обязанностями в обороне, 
но и выдал великолепный пас на Яховича, с 
которого боснийский македонец установил 
окончательный счет матча.

Эсекьель Гарай («Зенит») — 7,0

Работы в собственной штрафной у арген-
тинца было немного, что позволило Гараю от-
личиться в атаке. В отсутствие Халка именно 
ему было доверено пробить штрафной в самом 
начале матча, с чем Эсекьель справился от-
менно, угодив точно в левую для себя девятку 
ворот. Этот мяч позволил «Зениту» немного рас-
слабиться и доигрывать встречу без оглядки на 
свои ворота.
Ризван Уциев («Терек») — 7,5

«Терек» в выездном матче с «Кубанью» 
совершил маленький футбольный подвиг, оты-
гравшись в меньшинстве со счета 0:2. Первый 
мяч в ворота краснодарцев отправил именно 
Уциев, сделав это в самый нужный момент.
Александр Зотов («Спартак») — 7,0

Сказать, что «Спартак» тактически переиграл 
«Краснодар», было бы преувеличением — просто 
игра на встречных курсах в этот день лучше далась 
красно-белым. А вот ощутимое преимущество в 
центре поля хозяев было очевидно. Подтверж-
дением тому служат и замены, произведенные 
Олегом Кононовым, сменившим по ходу матча и 
Дмитрия Торбинского, и Одила Ахмедова. Велика 
в этом и заслуга практически безошибочно оты-
гравшего в этом матче Ромуло, но для всех места 
в нашей символической сборной не хватит. Так что 
отметим молодого Зотова, который и в обороне 
был полезен, и в атаке оставил заметный след. 
В некоторых эпизодах лишь нерасторопность Зе 
Луиша не позволила Саше стать автором голевых 
передач, а еще в одном моменте от пропущенного 
мяча «Краснодар» спасла штанга. 
Денис Глушаков («Спартак») — 8,5

Несомненно, лучший игрок 16-го тура. 
Таких матчей в исполнение Глушакова мы не 
видели давно. Оказывается, для этого было 
необходимо освободить Дениса от роли по-
следнего опорника и перевести на позицию 
под нападающим. Два замечательных гола 
полузащитника из-за пределов штрафной 
предопределили победу красно-белых над 
«Краснодаром». 
Илья Максимов («Анжи») — 7,5

Именно он дирижировал атаками махач-
калинцев в этом матче, и именно его стоит 
признать основным творцом главной сенсации 
отчетного тура. А какой сумасшедший слалом-
ный проход удался Илье в атаке, завершив-
шейся голом Исламнура Абдулавова! При всем 
уважении к последнему, этот мяч носит имя 
Ильи. Этот гол стал первым в матче — и, как 
оказалось, победным. 

Ибраима Бальде («Кубань») — 8,0

Не вина Бальде, что «Кубань» в этой встре-
че не смогла одержать победу. Сенегалец сде-
лал все от него зависящее, дважды забив уже 
в первом тайме. Особенно хорош был второй 
мяч, который Ибра дальним ударом отправил 
в правую для себя девятку ворот Александра 
Беленова. 
Квинси Промес («Спартак») — 7,5

Голландец, как обычно, был самым актив-
ным и заметным в составе «Спартака». Забил 
сам, ассистировал Глушакову в моменте с по-
следним голом, да и просто своим присутстви-
ем на поле и элегантным обращением с мячом 
стал украшением матча.
Адис Яхович («Крылья Советов») — 8,0

Дважды заставить вынимать Игоря Акин-
феева мяч из ворот — таким достижением 
мало кто может похвастать из нападающих 
клубов премьер-лиги. А Яхович теперь может. 
Два его мяча принесли «Крыльям» столь не-
обходимую победу в матче, который на бумаге 
выглядел для этого самым неподходящим из 
всех тридцати, что надо сыграть в чемпионате. 
Адис продемонстрировал отличную технику 
работы с мячом и предельную концентрацию 
и выдержку при реализации своих моментов 
(два удара в створ — два гола). Быть может, 
в случае с первым мячом в первую очередь 
стоит винить оборону ЦСКА и покинувшего 
ворота голкипера красно-синих, а вот вто-
рой гол, забитый с острого угла, получился 
на загляденье.
Марко Девич («Рубин») — 8,0

Дубль форварда принес «Рубину» победу в 
очень напряженном матче. И пусть первый мяч 
был забит с одиннадцатиметровой отметки, а во 
втором случае от Марко требовалось лишь под-
ставить ногу после передачи Магомеда Оздое-
ва — вряд ли это испортит общее впечатление 
от победы самому Девичу, его партнерам и бо-
лельщикам казанцев.
Тренер: Франк Веркотерен

На эту роль претендовал и Дмитрий Але-
ничев, и Руслан Агаларов. Но «Спартаку» до-
стался его клиент — решивший в очередной 
раз помериться с красно-белыми в разудалости 
атак «Краснодар». Вряд ли подобный футбол 
спартаковцам удастся продемонстрировать в 
матчах, скажем, с «Локомотивом» или же в бли-
жайшей игре с «Рубином». «Анжи» не переиграл, 
а дожал «железнодорожников». А вот ведомые 
бельгийским специалистом «Крылья Советов» 
одержали именно тренерскую победу. Самарцы 

выжали максимум возможного в матче с ЦСКА. 
Да, в какой-то степени стоит благодарить судьбу 
за стопроцентную реализацию моментов Яхо-
вичем, но даже Леонид Слуцкий по окончании 
встречи признал справедливость итогового 
результата. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Станислав 
Черчесов: 

ГОТОВЛЮСЬ 
ВЗЯТЬ РЕВАНШ 

У «НАПОЛИ»!
Польская «Легия»  
под руководством 
российского тренера 
штурмует новые высоты

«МК» продолжает определять лучших игроков Российской футбольной премьер-
лиги по итогам каждого тура. Игры отчетного уик-энда подарили нам россыпь 
результатов, которые смело можно назвать сенсационными. Дерзкие «Крылья» 
вслед за «Зенитом» расправились с ЦСКА, нанеся лидеру чемпионата первое 
домашнее поражение в сезоне, а идущий на последнем месте «Анжи» хлопнул в 
Москве ведущий борьбу за медали самого высокого достоинства «Локомотив». 
Так что не стоит удивляться столь обширному представительству в нашей сим-
волической сборной игроков из Самары и Махачкалы.

НАШ ФУТБОЛ ПОШЕЛ В АТАКУ
Символическая сборная 16-го 

тура чемпионата России  
по футболу. Версия «МК»

РФПЛ. 16-Й ТУР
«Ростов» — «Уфа» — 1:1, «Спар-

так» — «Краснодар» — 3:2, «Кубань» — «Те-
рек» — 2:2, «Мордовия» — «Динамо» — 1:1, 
«Локомотив» — «Анжи» — 0:2, «Зенит» — 
«Урал» — 3:0, ЦСКА — «Крылья Советов» — 
0:2, «Амкар» — «Рубин» — 1:2

Положение команд

 И В Н П М О
ЦСКА 16 11 3 2 28–15 36
Ростов 16 9 4 3 21–14 31
Локомотив 16 9 3 4 26–19 30
Зенит 16 8 5 3 32–18 29
Спартак 16 8 2 6 23–21 26
Краснодар 16 6 6 4 24–16 24
Терек 16 5 9 2 21–16 24
Урал 16 6 4 6 23–25 22
Рубин 16 6 1 9 18–22 19
Динамо 16 4 7 5 17–21 19
Кр.Советов 16 5 3 8 12–19 18
Амкар 16 4 4 8 14–22 16
Уфа 16 3 5 8 13–25 14
Кубань 16 2 8 6 21–23 14
Мордовия 16 2 7 7 18–21 13
Анжи 16 2 5 9 15–29 11
Бомбардиры

Квинси Промес (Спартак), Мельгарехо 
(Кубань), Дзюба (Зенит) — по 8 голов (0 с пе-
нальти). Луценко (Мордовия) — 7 (0). Ниасс 
(Локомотив) — 7 (1). Халк (Зенит) — 7 (3).
Передачи

Халк (Зенит) — 12. Иванов (Терек) — 6. 
Думбия (ЦСКА), Калачев (Ростов), Смолов 
(Краснодар) — по 5.

В 17-М ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
27.11: «Урал» — «Мордовия».
28.11: «Уфа» — «Кубань», «Крылья Советов» — 
«Амкар», «Терек» — «Зенит».
2 9 . 1 1 :  « А н ж и »  —  Ц С К А , 
«Краснодар» — «Ростов». 
30.11: «Динамо» — «Локомотив», 
«Рубин» — «Спартак».

АНОНС ДНЯ
КАК «КОНЯМ» 
СЪЕСТЬ «ВОЛКОВ»?

В среду ЦСКА предстоит провести, 
пожалуй, главный матч всего груп-
пового этапа Лиги чемпионов. Ре-
зультат домашней встречи с «Воль-
фсбургом» даст предельно четкое 
понимание, за что команда Леони-
да Слуцкого будет сражаться в за-
ключительном туре в Эйндховене. 
Возможно, в том, что ЦСКА в последнем 

туре РФПЛ потерпел первое поражение на сво-
ем поле, есть и плюсы, которые проявятся в 
главном европейском клубном турнире. Злые 
армейцы обязаны любой ценой обыгрывать 
«Вольфсбург». В случае ничьей и тем более по-
ражения даже победа в заключительном туре 
над ПСВ может оказаться пирровой, а ЦСКА 
рискует в этом случае вовсе остаться по весне 
без еврокубков.

Да, скорее всего в оставшихся двух турах 
очки успеют потерять и остальные участники 
группы «В», но москвичи уже сейчас отстают от 
лидирующего «Манчестер Юнайтед», который 
обогнать смогут лишь при фантастическом сте-
чении обстоятельств (2 собственные победы и 
ни одной победы англичан в двух оставшихся 
матчах). А вот пободаться с ПСВ и «Вольфсбур-
гом» шансы есть.

Давайте сразу отбросим варианты с по-
ражением и ничьей ЦСКА в Химках. При таком 
развитии событий пределом мечтаний красно-
синих станет 3-е место, дающее право продол-
жить выступление в еврокубке рангом ниже. 
В случае же победы армейцы с большой до-
лей вероятности окажутся на второй строчке 
(ставим на то, что МЮ дома возьмет реванш за 
первый круг у голландцев или как минимум не 
проиграет). Но и при таком раскладе (помня о 
необходимости не проиграть в Эйндховене) для 
подстраховки необходимо обыгрывать немцев 
как можно увереннее. Напомним, что первая 
встреча в Германии завершилась со счетом 1:0 в 
пользу хозяев, так что победа с разницей в 2 мяча 
и больше позволит обойти по личным встречам 
«Вольфсбург», которому в заключительном туре 
предстоит принимать  «Манчестер Юнайтед».  

Лига чемпионов УЕФА. Групповой этап

Группа В

 И В Н П М О
МЮ 4 2 1 1 5-4 7
ПСВ 4 2 0 2 6-6 6
Вольфсбург 4 2 0 2 4-4 6
ЦСКА 4 1 1 2 4-5 4
Оставшиеся матчи

25.11: ЦСКА — «Вольфсбург», МЮ — ПСВ
08.12: ПСВ — ЦСКА, «Вольфсбург» — МЮ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Денис Глушаков.
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РАССТАВЛЯТЬ  
ДОРОЖНЫЕ ОГРАЖДЕНИЯ 

ПОЗВОЛЯТ ТОЛЬКО 
ВЫПУСКНИКАМ  
ОСОБЫХ КУРСОВ

Проходить специальные курсы вскоре могут 
обязать дорожных рабочих: там им объяснят, как 
правильно организовывать движение в местах 
проведения всевозможных уличных работ.

Как рассказал «МК» источник в ГИБДД России, 
сегодня организация дорожного движения на 
дорогах страны во время строительных работ 
является большой проблемой: зачастую ма-
стера ставят ограждающие бетонные блоки и 
предупредительные знаки буквально «на гла-
зок». Из-за этого движение автомобилей неред-
ко бывает затруднено, а кое-где неправильно 
выставленные ограждения даже провоцируют 
ДТП. Поэтому в ведомстве задумались над 
созданием специальной системы обучения 
должностных лиц и сотрудников организа-
ций, которые занимаются строительством, 
реконструкцией и капитальным ремонтом ав-
томобильных дорог. Предполагается, что на 
таких курсах дорожников обучат как приемам 
организации уличного движения, так и его пра-
вильному регулированию в местах проведения 
дорожных работ.

мНЕНИЕ ЭКспЕрТа
Комментирует директор Института экономики 

транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ 
Михаил БЛИНКИН: «Подобная система обучения 
существовала во времена СССР, а сегодня дей-
ствует и в большинстве западных стран. Дело в 
том, что неотъемлемая часть дорожных работ — 
это так называемые проекты организации дви-
жения. В них как раз и говорится, как правильно 
ограждать ремонтируемые участки дорог — а 
для этого необходимо обладать определенными 
инженерными знаниями, это не так-то просто. 
Думаю, если подобная система будет введена, 
на дорожном движении в России это отразится 
хорошо. Главное, чтобы курсы для дорожников 
не превратились в формальность».

ДОКУМЕНТЫ РОССИЯН 
ПОДГОНЯТ ПОД РАЗМЕР 

Размер свидетельства о рождении и полиса 
ОМС может измениться в скором времени. На 
смену бумажной «простыне» придет карточка 
карманного формата. 

Как стало известно «МК», народное голосо-
вание по такому предложению открылось на 
портале общественной инициативы. Уменьшить 
предлагается все основные документы, которые 
гражданину приходится часто носить с собой. 
Это всевозможные свидетельства — о рожде-
нии детей, заключении брака или разводе, — а 
также полисы ОСАГО или КАСКО и нотариальная 
доверенность. Нынешний формат этих докумен-
тов в виде листа А5 или А4 у граждан вызывает 
массу неудобств. Авторы отмечают, что мять 
эти бумаги нельзя: если сотрутся чернила на 
медицинском полисе, терминалы самозаписи в 
поликлинике не смогут считать штрих-код на до-
кументе и опознать владельца. Свидетельство 
о рождении сгибается пополам как раз в том 
месте, где написана дата рождения малыша. 
Ну а потертости на полисе «автогражданки» и 
вовсе могут вылиться в долгие разбирательства 
с гаишником на дороге. Если же инициатива 
наберет необходимое количество голосов и 
будет одобрена профильными ведомствами, 
все личные документы гражданина будут при-
ведены к единому формату. По размеру они 
станут такими же, как российский паспорт, и 
будут представлять собой компактную карточ-
ку из плотной бумаги. При этом предлагается 
обязать владельцев ламинировать документы 
нового образца.

ПАССАЖИРЫ МЕТРО  
НЕ ЗАМЕЧАЛИ МЕРТВУЮ 
ПЕНСИОНЕРКУ ЦЕЛЫХ 

ДВЕ СТАНЦИИ

Две станции — от «Ар-
батской» до «Курской» 
— ехал на крыше поезда 
метро труп пенсионерки, 
спрыгнувшей с лестницы 
перехода на крышу вагона,  
прежде чем его сняли от-
туда стражи порядка. 

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось около 8.20 24 ноября. Пожилая 
женщина перелезла через перила межстанци-
онного перехода на «Арбатской» синей ветки и 
прыгнула на крышу стоящего поезда. После 
того как состав тронулся и въехал в туннель, 
она зацепилась головой за свод и погибла почти 
мгновенно. Пассажиры и машинист не заметили 
этого. Никто из людей не увидел тела, даже 
когда поезд прибыл на «Площадь Революции». 
А вот на «Курской» кто-то из граждан заметил 
тело несчастной и поспешил сообщить об этом 
дежурной по станции, которая вызвала поли-
цейских. А те уже сняли труп. Личность погиб-
шей удалось идентифицировать по социальной 
карте и документам, которые выпали у нее в 
туннеле между станциями. Ею оказалась 61-
летняя жительница Щелковского шоссе. 

Полицейские проводят проверку, чтобы вы-
яснить причины трагедии. 

БАНКИ ПЕРЕСТАНУТ 
ОПЛАЧИВАТЬ СВОИ 

ОШИБКИ ИЗ КАРМАНА 
КЛИЕНТА

За сбой в компьютерной системе, лишивший 
клиента денег, придется  расплачиваться бан-
ку. Высшие судьи встали на сторону россиян, 
оказавшихся в подобной ситуации.

Как сообщили «МК» в Верховном суде РФ, 
поводом стало дело россиянина Александра, 
который открыл счет в одном из крупных банков. 
В этой же кредитной организации хранила день-
ги его мать. После смерти женщины мужчина 
вступил в наследство и написал заявление, 
чтобы счет матери закрыли, а деньги с него 
перевели ему.  Вначале компьютерная банков-
ская система все именно так и сделала, но потом 
в результате ошибки все «переиграла»: снова 
открыла счет женщины и все деньги перевела на 
него. В итоге Александр не просто остался без 
копейки, но еще оказался должен (в результате 
сбоя произошел овердрафт — перерасход, и в 
итоге все вновь поступающие на его счет сред-
ства автоматически списывались). 

Александр потребовал от банка исправить 
ошибку. Однако тот расплачиваться за компью-
терный сбой не собирался. В договоре четко 
прописано: кредитная организация не несет 
ответственности в случае технических сбо-
ев, повлекших за собой невыполнение банком 
условий договора. Зато ВС прописал: отноше-
ния банка и клиента регулируются Законом о 
защите прав потребителей. А тот гласит, что 
если услуга выполнена не должным образом, 
то пострадавший имеет право на выплату ущер-
ба. Причем, как заявил ВС,  сбой  программы 
компьютерного обеспечения банка не является 
обстоятельствами «непреодолимой силы» (как, 
к примеру, стихийное бедствие). Так что банк 
не может быть освобожден от ответственности 
перед клиентом. 

ЭКСКЛЮЗИВ


